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PALABRAS DEL PRESIDENTE

Comprometidos con América Latina

Nuestro compromiso por intensificar las relaciones con América 
Latina se ha hecho más fuerte y solidario este año tan duro que 
dejamos. La pandemia ha golpeado especialmente a las pobla-

ciones de América Latina y los problemas estructurales de la región se 
han acentuado. A su vez, el mundo vive momentos convulsos en lo eco-
nómico y en su geopolítica, que aumentan las incertidumbres y la vul-
nerabilidad de nuestro futuro. Han sido 9 meses extraños: aislados en 
nuestros hogares, aunque interconectados profesionalmente, temerosos 
por los impactos de la crisis, aunque esperanzados, en su solución.

Han sido meses de cambios culturales y sociales. No todos buenos, pero 
también prometedores si aprendemos las lecciones de la pandemia. 

La Fundación Euroamérica ha respondido a la crisis desplegando todo 
su potencial para fortalecer nuestros vínculos políticos y económicos con 
América Latina. Hemos desarrollado más de una veintena de actos del 
máximo nivel e interés para nuestros patronos y para los países latinoa-
mericanos. Hemos elaborado (en colaboración con la Fundación Ibe-
roamericana Empresarial y el Banco de Desarrollo de América Latina) 
una Agenda para la Recuperación de América Latina. Hemos fortalecido 
nuestra acción institucional en apoyo de América Latina sumándonos 
a los esfuerzos de España y Europa por ayudar a la región. La memo-
ria que a continuación les presentamos da buena cuenta de nuestras 
iniciativas y del trabajo desplegado este 2020, que, sin falsa modestia, 
consideramos excelente.

Nuestra convicción, sin embargo, es que la conexión Europa-América 
Latina, está solo en el comienzo de su recorrido. Al fin y al cabo, veinte 
años en términos históricos, es nada y las necesidades y el potencial de 
estas relaciones nos animan a seguir siendo útiles y a ser mejores para 
ayudar a nuestros pueblos.

Ramón Jáuregui 
Presidente de la Fundación Euroamérica
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patronato

El pasado 23 de marzo falleció, tras luchar contra 
una larga enfermedad, el primer Presidente de esta 
Fundación, y hasta la fecha patrono y Presidente de 
Honor, Lord Tristan Garel-Jones. Político conservador 
británico, ocupó puestos de gran responsabilidad en 
los gobiernos de Margaret Thatcher y John Mayor. De 
ideas profundamente europeístas fue un firme defen-
sor del fortalecimiento de relaciones entre el Reino 
Unido y España. Fue en 1999 cuando sumó todos sus 
esfuerzos a los de otras personalidades de ambos la-
dos del Atlántico para poner en marcha un ambicioso 
e ilusionante proyecto, la Fundación Euroamérica del 
que, decía en estos últimos años, se sentía profunda-
mente orgulloso. En sus primeros cinco años como 

Presidente, y después como patrono y Presidente de 
honor, han sido innumerables las ocasiones en las 
que ha apoyado y acompañado a la Fundación en sus 
actividades, tanto en América como en Europa. Todos 
los que tuvimos la suerte de conocerlo disfrutamos 
de sus conversaciones y relatos en primera persona 
sobre hechos relevantes de la historia reciente del 
Reino Unido que contaba con su fino humor británico, 
su perfecto castellano y su inconfundible acento bri-
tánico. Divertido, inteligente, sencillo y vital son sólo 
algunos de los adjetivos que lo definen. La Fundación 
Euroamérica se suma a las condolencias por la pérdi-
da de nuestro querido Tristan. Descanse en Paz.

FALLECE TRISTAN GAREL-JONES

Lord Tristan Garel-Jones
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La Unión Europea y 
el Mercosur como 
socios estratégicos 
comerciales. 
Acuerdo UE-Mercosur

A União Europeia e 
o Mercosul como 
parceiros estratégicos 
comerciais. 
Acordo UE-Mercosul

SEMINARIO ONLINE

Francisco Bustillo, Ministro de Relaciones Exteriores de Uruguay. Presidencia pro tempore del Mercosur, y Augusto Santos Silva, 
Ministro de Estado de Asuntos Exteriores, Portugal, durante sus intervenciones especiales

Madridseminario
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Madrid seminario

El Presidente de la Fundación Euroamérica, Ramón 
Jáuregui, comenzó el seminario apuntando tres 
ideas: recordó las palabras del Alto Representante y 
Vicepresidente de la Comisión Europea, Josep Bo-
rrell, en la reciente reunión de Ministros de Asuntos 
Exteriores sobre el Acuerdo UE-Mercosur indicando 
que es mucho más que un acuerdo comercial hacien-
do referencia a su contenido político, ya que “estas 
dos grandes regiones comparten valores y son socios 
aliados en el mundo”. En segundo lugar, “desde el as-
pecto comercial, es el primer acuerdo que Mercosur 
celebra con una parte importante del mundo, Euro-
pa, con 500 millones de consumidores de alto nivel 
adquisitivo y también es el acuerdo más importante 
- en términos numéricos -para la UE con una región, 
el Mercosur, compuesta por 260 millones de perso-
nas”. Y por último, señaló la importancia que tiene 
este acuerdo desde la perspectiva de la sostenibilidad 
medioambiental y de los objetivos ODS de 2030. 
El Presidente da Casa da América de Lisboa, Alberto 
Laplaine Guimarães, coorganizador del encuentro, 
adelantó que tan pronto las autoridades sanitarias lo 
permitan, se organizarán actividades presenciales en 
Lisboa junto a la Fundación Euroamérica para discutir 
temas de mutuo interés sobre las relaciones Europa-
América Latina. Destacó dentro de la región el Merco-
sur, determinante en términos de política exterior, no 
sólo para la UE sino también para Portugal, ya que 
contiene Brasil, socio estratégico en términos econó-
micos, políticos y estratégicos. “O acordo União Eu-
ropeia/Mercosul tem a particularidade de somar aos 
países europeus a força de um bloco comercial im-
portantíssimo” “temas como este Acordo, ou ainda o 
triângulo estratégico Europa/América Latina/África e 

as relações transatlânticas, são prioritários do ponto 
de vista da política externa portuguesa, desde há lar-
gos anos e transversais aos diferentes Governos”.
Augusto Santos Silva, Ministro de Estado e dos 
Negócios Estrangeiros, Portugal: “Somos 100% favo-
ráveis à assinatura do acordo comercial entre a União 
Europeia e o Mercosul” assim iniciou a intervenção 
do Ministro de Estado e Negócios Estrangeiros de 
Portugal, Augusto Santos Silva. Com duas décadas a 
negociar este acordo, cujas negociações terminaram 
com êxito em junho deste ano, o Ministro acentua que 
“ambas as partes perderiam a credibilidade se não 
respeitassem o acordo”. Essa foi a primeira das seis 
razões que elencou defendendo o acordo União Eu-
ropeia/Mercosul. A segunda prendeu-se com o mérito 
do acordo. “Trata-se de um bom acordo que cria um 
mercado gigantesco, onde existem benefícios com-
plementares para todas as partes, a UE , o Mercosul 
e por extensão toda a economia sul-americana”, des-
tacou. A defesa dos acordos comerciais como instru-
mento fundamental para o incremento das relações 
económicas entre países ou grupos de países, foi 
a terceira razão apontada. Como exemplo, Augusto 
Santos Silva referiu ainda a recém-assinada Parceria 
Económica Abrangente Regional (RCEP) que abre 
caminho para a criação de uma zona livre de comér-
cio, abrangendo dez economias do sudeste asiático 
(Indonésia, Tailândia, Singapura, Malásia, Filipinas, 
Vietname, Birmânia, Camboja, Laos e Brunei) mais 
a China, Japão, Coreia do Sul, Nova Zelândia e Aus-
trália.
A UE como o bloco do mundo mais aberto à interna-
cionalização da economia, com várias negociações 
em curso, nomeadamente com a China, a moderni-
zação de tratados com o México e Chile e a retoma 
de negociações com os Estados Unidos da América 
é a quarta razão que justifica o interesse básico da 

Extractado y editado por: 
Fundación Euroamérica

Augusto Santos Silva, Ministro de Estado de Asuntos Exteriores, Portugal
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UE em prosseguir as negociações do acordo. Para 
além disso, ter acordos económicos é uma excelente 
maneira de aprofundar as relações bilaterais e este 
acordo é um bom pretexto para esse reforço, defen-
deu o Ministro na sua quinta razão.
A pedagogia em relação ao acordo que se deve rea-
lizar, quebrando resistências de ambos os lados, es-
clarecendo que todos podemos ganhar com o acor-
do e a não existência de um antagonismo entre as 
preocupações ambientais e a concretização deste 
acordo, fica como sexta e última recomendação de 
Augusto Santos Silva. 
Por último, Santos Silva deixa uma mensagem de for-
ça, “os acordos têm de ser respeitados, e a próxima 
presidência portuguesa do Conselho da União Euro-
peia fará deste acordo uma prioridade”.
Francisco Bustillo, Ministro de Relaciones Exterio-
res de Uruguay: Comenzó indicando que “el Acuer-
do UE-Mercosur es una de las principales carpetas 
abiertas de la agenda de la política exterior del Uru-
guay y, a su vez, una prioridad absoluta para nuestra 
presidencia pro tempore del Mercosur”. 
A continuación hizo algunas reflexiones sobre el esta-
do de situación del Acuerdo, previo a la firma, y sobre 
la trascendencia que el mismo tiene para sus partes y 
para el mundo: “Uruguay es respetuoso de los deba-
tes internos en torno al Acuerdo pero el tiempo apre-
mia. El acuerdo alcanzado no es el pacto perfecto, 
pero es el pacto posible, resultado de 20 años de ar-
duas negociaciones” “En ese sentido, nuestro llama-
miento es a cooperar para que podamos transmitir un 
mensaje de calma y seguridad sobre todas las voces 
críticas del Acuerdo asegurando que ninguna de las 
partes tiene como propósito degradar las condiciones 
ambientales o sociales en beneficio del comercio”.
“Es también conocido por todos que el Acuerdo con-

tiene una serie de disposiciones sobre la temática 
ambiental y laboral, tanto en su pilar comercial como 
en su pilar político, que han sido cuidadosamente ne-
gociadas y aceptadas por todos. Fue sorpresivo no-
tar que las mismas no resultaran suficientes para una 
parte relevante del arco político y la sociedad civil eu-
ropeos. Los países del Mercosur hemos dado claras 
señales de voluntad para abordar estas preocupacio-
nes respetando el principio de no reabrir lo que ha 
sido negociado”. 

El Canciller Bustillo sostuvo que “hoy más que nun-
ca, el mundo necesita de mensajes optimistas, de ca-
minos de encuentro como el que plantea el Acuerdo 
Unión Europea-Mercosur, que es la fiel muestra de 
lo que el comercio basado en reglas sería capaz de 
generar: 800 millones de personas, 100 mil millones 
de dólares de comercio anual, 4 mil millones de dóla-
res de aranceles y un sinfín de obstáculos adicionales 
removidos. Concluir este proceso es una oportunidad 
única para demostrar al mundo que el camino para 

Francisco Bustillo comenzó indi-
cando que “el Acuerdo UE-Mer-
cosur es una de las principales 
carpetas abiertas de la agenda de 
la política exterior del Uruguay y, 
a su vez, una prioridad absoluta 
para nuestra presidencia pro tem-
pore del Mercosur”.

Francisco Bustillo, Ministro de Relaciones Exteriores de Uruguay. Presidencia pro tempore del Mercosur
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Rupert Schlegelmilch, Director para las Américas, Agricultura y Seguridad Alimentaria, DG de Comercio, Comisión Europea

seminarioMadrid

sortear la crisis es la cooperación y no las medidas 
excluyentes; es generar oportunidades para nuestros 
empresarios y trabajadores; es trabajar para diseñar 
un mundo más integrado, un mundo de ambos blo-
ques”. 
Y finalizó su intervención resaltando “nuestros lazos 
históricos, nuestra experiencia de tantas décadas 
cooperando y compartiendo una visión conjunta so-
bre el mundo que habitamos y que debe estar al ser-
vicio del próximo paso natural de nuestra relación: 
hacer operativo el Acuerdo Mercosur-Unión Europea. 
Por tal motivo aprovecho este espacio para tender 
una vez más la mano para materializar nuestro pro-
yecto en común”.
José Ignacio Salafranca, Vicepresidente de la Fun-
dación Euroamérica, inició la moderación de la mesa 
redonda con los tres representantes de las institucio-
nes europeas recordando que “en vísperas de ne-
gociación comercial, concluida en junio de 2019, el 
Presidente de Francia y otros Primeros Ministros ex-
presaron su preocupación a la Comisión por algunos 
aspectos de la negociación; otros primeros ministros 
como la Canciller General alemana, el Presidente del 
gobierno español, el Primer Ministro de Suecia, de los 
Países Bajos y de otros Estados miembros insistie-
ron en la necesidad de poder concluir a término este 
acuerdo”. 
Rupert Schlegelmilch, Director para las Américas, 
Agricultura y Seguridad Alimentaria de la Dirección 
General de Comercio de la Comisión Europea, co-
menzó reivindicando el Acuerdo como estratégico 
para la EU “Los beneficios económicos del mercado 
que han sido mencionados y la adaptación de nues-
tras economías, que irán de la mano de las reglas del 
Acuerdo no deberían ser subestimadas”. “Tenemos 
la segunda participación más grande en el Mercosur; 

exportamos 45 billones cada año actualmente y pen-
samos que podría ser mucho más cuando el Acuerdo 
tenga lugar”.
Con respecto al Acuerdo, señaló que sus puntos es-
tratégicos están dentro de los estándares de la demo-
cracia mundial y los mercados abiertos, mejoran la 
competitividad en ambas regiones y resaltan el valor 
del desarrollo sostenible al igual que las condiciones 
laborales y la protección del medio ambiente. 

En relación al momento en el que nos encontramos 
en el proceso apuntó que “continuamos haciendo las 
revisiones finales, lo que es un quehacer meticuloso 
por algunas discusiones sobre cientos de indicacio-
nes geográficas que deben ser protegidas - lo que su-
pone una ventaja para nuestros productores agrícolas 
– y sobre otros detalles, pero no debería tomar mucho 
más de tres o cuatro semanas. Después tenemos la 

Rupert Schlegelmilch, con res-
pecto al Acuerdo, señaló que sus 
puntos estratégicos están dentro 
de los estándares de la democra-
cia mundial y los mercados abier-
tos mejoran la competitividad en 
ambas regiones y resaltan el valor 
del desarrollo sostenible al igual 
que las condiciones laborales y la 
protección del medio ambiente. 
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traducción y verificación legal en las lenguas de la 
Unión, que tomará unos pocos meses al tratarse de 
un acuerdo muy complejo”. 
En relación a la cuestión de qué hacer con las voces 
críticas comentó que “se ha producido un deterioro en 
la selva amazónica debido a los incendios, por lo que 
la presión de la sociedad civil y la duda que tienen 
nuestros ciudadanos sobre el Acuerdo está justifica-
da hasta cierto punto”. Pero igualmente subrayó que 
“hay más compromisos en el Acuerdo UE-Mercosur, 
que en el propio Acuerdo de París, porque tenemos 
aquí unas herramientas de refuerzo que suponen una 
capa extra de compromiso para nuestros compañeros 
de Mercosur, en particular Brasil, lo cual es valorable 
en el debate”. 
“Nuestros compañeros de los países del Mercosur y 
los Estados miembros deben pensar en una estrate-
gia para cambiar la narrativa del Acuerdo y, para eso, 
pienso que  la respuesta debe darse en varios frentes: 
Primero, tenemos que comprometernos con los com-
pañeros del Mercosur, antes de ratificar el Acuerdo, 
en un mensaje político de alto nivel que diga que lo 
que haremos mejorará la situación. Mi Comisario, Val-
dis Dombrovskis, ha hablado con el Ministro de Brasil 
sobre esto y tenemos una comunicación fluida; signi-
fica que no reabriremos el Acuerdo, sólo cuestiones 
complementarias para aumentar la confianza en lo 
que está pasando y cómo será la implementación del 
Acuerdo”. “Los países del Mercosur y la Unión Euro-
pea tienen que hacer un gran esfuerzo para acallar 
los ruidos negativos”. 
Ante la cuestión sobre la posibilidad de dividir el 
Acuerdo en dos partes, haciendo un acuerdo de na-
turaleza mixta comentó “no hemos tomado aún una 
decisión sobre esto. Dependerá de todas las salidas 
legales” “Tendremos que tener primero el texto real  
y mirarlo para tomar una decisión final y somos muy 
conscientes de su implicación”. Aclaró que ésta es 
una decisión política y que “cualquiera que sea la de-
cisión que se tome, será democráticamente legítima”. 
En relación a si se podrían incorporar algunas mo-
dificaciones para neutralizar algunas suspicacias en 

el ámbito medioambiental, mediante una declaración 
de las partes anexas al Acuerdo, el Sr. Schlegelmilch 
opinó que sería positivo no reabrir el Acuerdo, sin me-
noscabo de que “se puedan tener protocolos comple-
mentarios u otras cuestiones”. “Lo importante no es 
la forma legal, sino la credibilidad. Porque nosotros 
hacemos lo que nuestra sociedad civil está esperan-
do, que es una mejora en algunas de las cuestiones 
medioambientales. El Acuerdo es muy equilibrado y 
si empezamos a incluir cosas en un lado podemos 
caer en una situación difícil”. “Vamos a tratar de ser 
creativos”.

A continuación, José Ignacio Salafranca preguntó al 
Eurodiputado José Manuel Fernandes, Coordina-
dor del PPE en la Comisión de Presupuestos y Pre-
sidente de la Delegación de Brasil, por la posibilidad 
de que el informe del Gobierno de Francia y las con-
clusiones a las que ha llegado -de que no se puede 
aprobar este Acuerdo- pudieran obstaculizar la apro-
bación o el consentimiento por parte del Parlamento 
Europeo en la Eurocámara, a lo que el Eurodiputado 
Fernandes apuntó las siguientes ideas: “Cuando se 
necesita unanimidad, siempre hay dificultades”. “Hay 
que ver lo que pasa con el bloqueo de Hungría y de 
Polonia a la decisión de recursos propios, que es la 

En cuanto a incorporar algunas 
modificaciones (en el Acuerdo) 
para neutralizar algunas suspica-
cias en el ámbito medioambiental, 
el Sr. Schlegelmilch opinó que se-
ría positivo no reabrir el Acuerdo, 
sin menoscabo de que “se puedan 
tener protocolos complementarios 
u otras cuestiones”.

José Manuel Fernandes, Diputado del Parlamento Europeo. Miembro de la Delegación para Mercosur y de EuroLat
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que permite la constitución del fondo de relanzamien-
to de la economía por valor de 750 mil millones de 
euros”. “Algunas veces hay posiciones públicas para 
tener ganancias en otros sitios. La posición de Fran-
cia está basada en un documento presuntamente in-
dependiente pero con hechos que no corresponden 
totalmente a la verdad”. Argumentó que hay Estados 
y partidos políticos que muestran una oposición re-
lativa al Acuerdo UE-Mercosur que no está basada 
en las ganancias globales del Acuerdo, sino que está 
relacionada con sus propios intereses y también con 
la cuestión de la agricultura.
Con respecto a la posición de Francia, indicó que 
“para aprobar el Acuerdo, el Presidente francés hizo 
13 exigencias políticas”, entre las que se encuentra 
“el asegurar que el Acuerdo no supondrá ninguna de-
forestación importada de la Unión Europea por moti-
vos comerciales y la pretensión de que los compromi-
sos climáticos por parte de los países del Mercosur 
tengan una obligación legal, exigiendo igualmente 
que los controles aduaneros de origen de todos los 
productos agroalimentarios sean más frecuentes y 
eficaces”. Por otro lado, “Irlanda también sugirió en 
agosto de 2019 que la política amazónica de Brasil 
podría bloquear el Acuerdo UE-Mercosur y también el 
Gobierno austríaco - que tomó posesión en enero de 
este año - incluye el rechazo del Acuerdo comercial 
Mercosur en su forma actual”. En esta línea el eurodi-
putado Fernandes entiende que “tenemos que hacer 
pedagogía para mostrar la importancia de un Acuerdo 
de enorme potencial también para la Unión Europea”.  
Por último, y en relación a las cuestiones presupues-
tarias expuso que “tenemos un buen acuerdo en el 
programa que hemos decidido en el Marco Financie-

ro Plurianual 2021-2027, donde destinamos 98,5 mil 
millones de euros para un Instrumento de Vecindad, 
Desarrollo y Cooperación Internacional que está, en 
parte, consignado a América Latina para donde tene-
mos 71,8 mil millones. Recuerdo que conseguimos en 
las negociaciones mil millones más para este  Instru-
mento”. 

A continuación, José Ignacio Salafranca formuló al 
Eurodiputado Jordi Cañas, ponente de la Comisión 
de Comercio Internacional y Vicepresidente primero 
de la Asamblea Parlamentaria EuroLat, diferentes 
cuestiones en relación a la última resolución que ha 
aprobado el PE sobre la política global de la Unión 
Europea y en concreto sobre la aprobación del Acuer-
do Unión Europea-Mercosur, así como su opinión en 
relación a la a la conveniencia o no de dividir el Acuer-
do para facilitar su firma en el Consejo de Ministros.  
El eurodiputado Jordi Cañas apuntó varias ideas al 

Ante la posición de algunos paí-
ses europeos, el eurodiputado 
Fernandes entiende que “tenemos 
que hacer pedagogía para mos-
trar la importancia de un Acuerdo 
de enorme potencial también para 
la Unión Europea”.

Jordi Cañas, Diputado del Parlamento Europeo. Miembro de la Delegación para las Relaciones con Mercosur y Vicepresidente de la 
Asamblea Parlamentaria EuroLatinoamericana-EuroLat
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respecto: “una de las últimas noticias que ha sido uti-
lizada para decir cuál es la posición del Parlamento 
Europeo acerca de la ratificación del Acuerdo Unión 
Europea-Mercosur: la enmienda aprobada -que, 
básicamente, incorpora una frase que decía que el 
Parlamento no debía ratificar el Acuerdo en su esta-
do actual- es una enmienda que se presentó fuera 
del informe”. “Yo era shadow reporter de ese Infor-
me sobre la Política Comercial europea de 2018, que 
decidimos prolongar en su análisis hasta 2020 para 
incorporar ya la problemática derivada de la Covid. 
Hubo un consenso muy amplio en el Informe”. Quiso 
hacer hincapié en el hecho de que la votación referida 
“era una votación sobre una enmienda al punto 36 
del mencionado Informe” y que “la votación de dicha 
enmienda fue muy ajustada”. 
En el ámbito concreto de Mercosur, quiso subrayar 
que “la firma del acuerdo comercial tuvo lugar en junio 
del 2019 y el acuerdo político en junio del 20”. “Sobre 
ese texto, absolutamente neutro, se alcanzó un com-
promiso por parte de todos los grupos mayoritarios en 
el Parlamento Europeo”. “A última hora, parte del Gru-
po Renovar Europa -los representantes de Renais-
sance- decidió incorporar una enmienda que, básica-
mente, ha sido una crítica a la política medioambiental 
de Bolsonaro y después incorporaba la no ratificación 
del Acuerdo; esa enmienda se votó por separado. La 
primera parte, la crítica contra Bolsonaro, decayó y 
se acabó aprobando la de no ratificación”. Quiso re-
saltar esta cuestión ya que “esta votación, que era 
absolutamente out of scope y extemporánea ….con 
la intención de aportar y participar en el debate de la 
política interna francesa”. 
Añadió que “no sólo es un acuerdo comercial, es un 

acuerdo de asociación muy ambicioso - probable-
mente el más importante en el mundo hasta el que 
se ha firmado recientemente - que tiene como objeto 
estrechar los lazos políticos, comerciales, de coope-
ración, humanos entre dos regiones que comparten 
valores, historia y pasado, presente y especialmente 
futuro”. Añadió que para la UE no hay “ningún área 
tan importante geopolíticamente como América Lati-
na” por lo que se requiere que haya una señal clara e 
inequívoca de voluntad de acuerdo. 

Abogó por “cumplir los pacta sunt servanda, para te-
ner mecanismos, para obligarnos a cumplir nuestros 
pactos y nuestros acuerdos en ambas partes”. 
En relación a la conveniencia o no de dividir el Acuer-
do para facilitar su firma en el Consejo de Ministros 
apuntó que “este es un Acuerdo que tiene dos partes, 
la parte comercial y la parte política”; “Ha tenido una 
negociación comercial, que se ha firmado por un lado 

El eurodiputado Jordi Cañas se-
ñaló que para la UE no hay “nin-
gún área tan importante geopolí-
ticamente como América Latina” 
por lo que se requiere que haya 
una señal clara e inequívoca de 
voluntad de acuerdo.

seminario Madrid
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(en verano del 19) y una negociación política que se 
ha firmado por otro (en el verano del 20)”. “Por lo tan-
to, de igual modo que el acuerdo de asociación se 
debate y negocia por separado y se tramita conjunta-
mente, yo creo que sería muy conveniente que, para 
facilitar el debate - y dado que la naturaleza de los 
argumentos que se utilizan para cuestionar el Acuer-
do tienen más que ver con la parte medioambiental, 
la parte de cooperación y la parte de derechos huma-
nos - la parte comercial se pueda traer al Parlamento 
para debatirlo por separado pero tramitarlo conjunta-
mente”. 
El Vicepresidente de la Fundación Euroamérica, José 
Ignacio Salafranca, cerró la mesa redonda apuntan-
do que “todos hemos entendido muy bien el alcance 
estratégico de este Acuerdo para tratar de impulsar 
un comercio mundial basado en reglas, valores éti-
cos, sociales y medioambientales”
Y el Presidente de la Fundación, Ramón Jáuregui, 
concluyó el seminario con varias ideas: “El establish-
ment económico y político europeo y el de Sudamé-
rica -y de Mercosur, en particular - tenemos mucho 
interés en que esto prospere. Como bien se ha dicho, 
20 años de negociación y toda la dimensión política, 
económica y comercial que se derivan de este impor-
tantísimo acuerdo nos impulsan a favorecer la ratifica-

ción del Acuerdo”. “Es destacable el pronunciamiento 
tan rotundo del Ministro de Exteriores portugués de 
que en el primer semestre del año que viene - cuando 
se produzcan la traducción legal, los servicios legales 
y sus funciones y desde luego el debate político en el 
Parlamento – el Acuerdo pueda ser aprobado”. “En-
tiendo que el Ministro Bustillo, en nombre de Uruguay, 
nos está diciendo que Mercosur quiere que esto se 
haga cuanto antes, aunque comprenden que Euro-
pa es un socio complicado” “Yo siento necesidad de 
explicar, en nombre de la Unión Europea, que estas 
dificultades son fruto de una Unión de 27 con unas 
particularidades legislativas en cada uno de los Esta-
dos y que, por tanto, el  logro es complejo de obtener”. 
“Entiendo que al final el split va a ser necesario; Es 
muy probable que se acabe proponiendo una separa-
ción del Acuerdo para que, aunque se trate conjunta-
mente en el Parlamento - como proponía Jordi Cañas 
- al mismo tiempo pueda ser posible una aprobación 
distinta por mayoría, en el caso del acuerdo comer-
cial - para su entrada en vigor directa - y eso incluso 
facilitaría el acuerdo de asociación que implicaría el 
acuerdo político”.

Información completa en nuestra WEB, pulsando AQUÍ

Ramón Jáuregui, Presidente de la Fundación Euroamérica

Alberto Laplaine, Presidente de la Comisión Ejecutiva de Casa 
de América Latina, Lisboa

José Ignacio Salafranca, Vicepresidente de la Fundación 
Euroamérica

https://www.euroamerica.org/conferencia/la-union-europea-y-el-mercosur-como-socios-estrategicos-comerciales-acuerdo-ue-mercosur
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América Latina: una agenda para la 
recuperación

PRESENTACIÓN DEL INFORME

Josep Piqué, Rebeca Grynspan, Nadia Calviño, Cristina Gallach, Luis Carranza y Ramón Jáuregui

Informe

América Latina es una de las regiones más golpeadas 
por la pandemia y los pronósticos apuntan a una recu-
peración lenta y frágil. La vulnerabilidad estructural de 
sus economías, ya  previa a la pandemia, es un riesgo 
añadido y limita la capacidad de la política económica 
para hacer frente con garantías de éxito a la crisis. 

El informe América 
Latina: una agenda 
para la recupera-
ción, impulsado por 
la Fundación Eu-
roamérica y la Fun-
dación Iberoame-
ricana Empresarial 
y patrocinado por 
CAF, Banco de De-
sarrollo para Amé-
rica Latina, fue ela-
borado por un grupo 
de expertos y reco-
ge en su parte final 

recomendaciones sobre cuáles deben ser los objeti-
vos de la política económica ante este contexto.
El Informe fue presentado ante un grupo de personas, 
unas de manera presencial y otras online, y posterior-
mente entregado a la Secretaria General Iberoame-
ricana, Rebeca Grynspan, quien lo presentará en la 
próxima Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno, 
que tendrá lugar en Andorra en 2021. 
El acto contó con la intervención especial de la Vice-
presidenta tercera del gobierno y Ministra de Asuntos 
Económicos y Transformación Digital, Nadia Calviño, 
así como de Luis Carranza, Presidente de CAF, Ra-
món Jáuregui, Presidente de Fundación Euroaméri-
ca, Josep Piqué, Presidente de FIE y de Román Es-
colano, Director del Informe. La Secretaria de Estado 
Cristina Gallach asistente al acto, dijo unas breves 
palabras.
En su intervención de inauguración, Rebeca Gryns-
pan definió el informe como “un texto que es a la vez un 
diagnóstico agudo sobre los difíciles tiempos que vivi-
mos y que viven en América Latina y una propuesta de 
acción resumida en un decálogo transversal”. Destaca 
la Secretaria General que América Latina está siendo 
especialmente golpeada en esta crisis sin precedentes 

Extractado y editado por: 
Fundación Euroamérica
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Nadia Calviño, Vicepresidenta tercera del gobierno y Ministra de 
Asuntos Económicos y Transformación Digital

informeMadrid

Luis Carranza entrega el Informe América Latina: una agenda 
para la recuperación a Rebeca Grynspan, en presencia de Ra-

món Jáuregui y Josep Piqué, impulsores del Informe

Intervención online de Román Escolano, Director del Informe 
América Latina: una agenda para la recuperación

y que juntos tenemos más posibilidades de minimizar 
el sufrimiento que esta pandemia causará a los ciu-
dadanos porque sabemos que como región estamos 
llamados a mucho más, aunque sepamos que hacerlo 
es difícil por la fragmentación que recorre y los retos 
aún pendientes que el coronavirus ha desnudado. Re-
cuerda que la región tenía ya “enfermedades “como 
la informalidad, la pobreza, la polarización, dificultades 
de acceso a los servicios y problemas de digitalización, 
por eso el impacto ha sido tan duro; según los últimos 
datos de la CEPAL, en términos económicos la región 
se retrotraerá al 2010, en términos de pobreza al 2005 
y en términos de pobreza extrema a 1999. Por eso es 
tan importante este ejercicio.

Comienza la Vicepresidenta Calviño sus palabras 
diciendo que es muy importante que afrontemos este 
reto teniendo claro hacia dónde hay que ir y por ello el 
decálogo de recomendaciones del Informe es de gran 
interés porque, no es más de lo mismo, tiene algunas 
recomendaciones novedosas. Es interesante ver que 
muchas de ellas son comunes, no son exclusivas de 
América Latina; son recomendaciones que se tienen 
que aplicar al conjunto de las economías mundiales y 
que, de hecho, se están discutiendo estos días en las 
reuniones del G20 y del FMI, como promover la inver-

sión de impacto y las inversiones responsables desde 
el punto de vista social, el fortalecimiento de los mar-
cos jurídicos para poder desarrollar las alianzas públi-
co-privadas; ganar fuerza en los foros internaciona-
les; una mayor integración económica y comercial de 
la región, y resalta  la importancia de corregir la bre-
cha de género, y la transición ecológica. Se extiende 
en la transformación digital cuya importancia subraya 
el Informe como un mecanismo que puede romper el 
círculo vicioso entre informalidad y rigidez laboral; “yo 
creo que este proceso, antes era prioritario y ahora es 
absolutamente urgente. Si algo está haciendo la pan-
demia es acelerar el proceso de digitalización a nivel 
mundial”. Termina su intervención mencionando los 
retos y la incertidumbre que nos rodea. Hay que ver lo 
que ha funcionado bien y que va a seguir siendo clave 
para salir de esta situación lo antes y lo mejor posible, 
como reforzar las alianzas ya existentes que son pro-
metedoras: La Alianza del Pacífico; los organismos 
multilaterales; España, en conjunto de Europa, está 
claramente comprometida con el marco multilateral. 
Recuerda el importante papel de las empresas espa-
ñolas en la Región y el compromiso de España para 

Rebeca Grynspan recuerda que 
América Latina tenía ya “enfermeda-
des“ como la informalidad, la pobre-
za, la polarización, dificultades de 
acceso a los servicios y problemas 
de digitalización, por eso el impacto 
(del Covid-19) ha sido tan duro.
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Ramón Jáuregui, Rebeca Grynspan [en atril], Nadia Calviño y 
Josep Piqué

Intervención de Cristina Gallach

apoyar a los países latinoamericanos que se plasma 
no solo en las relaciones bilaterales sino en nuestra 
presencia en los organismos multilaterales en donde 
se está tratando de liderar una respuesta decidida y 
solidaria con la región.

La breve intervención de la Secretaria de Estado Ga-
llach se centra en tres ideas: ”Nuestra política exterior 
sólo adquiere sentido cuando tiene América Latina y 
el Caribe en el centro”. La idea de la crisis como opor-
tunidad: el viaje del aislamiento a la colaboración. Y el 
potencial de integración como efecto movilizador del 
desarrollo socioeconómico. Cita una frase del Informe 
“sólo desde la comunión de intereses y la fortaleza 
que dé la integración América Latina podrá consolidar 
y aumentar su espacio global y a eso España quiere 
jugar “. Una de las formas de hacerlo es llevando a la 
Unión Europea, a Europa a América Latina.
Toma la palabra Ramón Jáuregui expresando su 
convencimiento de que “se está haciendo algo gran-
de, con este Informe”. La crisis ha generado cierto na-
cionalismo, pero hablar de nosotros, dice, es también 
hablar de América Latina que es uno de los nuestros 
y por desgracia la zona más afectada. El documen-
to pretende elevar la voz no solo por solidaridad sino 
también por lo económico y lo político. Es importan-
te porque hay un silencio de los organismos interna-

cionales, quizás hablen pero no se les escucha. No 
parece que haya una respuesta adecuada a esta si-
tuación tan grave. El multilateralismo está herido. Lo 
que se pretende es, dentro de nuestras posibilidades, 
movilizar a los organismos multilaterales, a los gobier-
nos, a las grandes instituciones financieras, a bancos 
centrales y también a Europa, porque Europa no ha 
encontrado esa mirada de afecto y de dimensionar lo 
que es de verdad América Latina y su valor geopo-
lítico, económico y humano. El Informe no debe de 
ser solo un papel; hay que ser capaces de movilizar 
y concienciar y también de que se movilicen recur-
sos financieros a países de América Latina y el  sitio  
idóneo para presentarlo es SEGIB, que es el espacio 
iberoamericano, el faro que aglutina y tiene capacidad 
de convocar y de reunir Ministros de varios sectores  
para utilizarlo como hoja de ruta. 

Comienza Josep Piqué hablando del mundo globali-
zado y del papel de las dos grandes superpotencias, 
China y EEUU y considerando que se observa un enor-
me déficit en la gobernanza de esa globalización. Este 
documento es una apelación al multilateralismo “sin una 
aproximación multilateral a los problemas que tenemos 
es imposible abordarlos con el rigor mínimo necesario”. 
América Latina tiene que creerse a sí misma y estar dis-
puesta a jugar un papel en el escenario internacional. 
Nos pasa a los europeos, por separado somos irrele-
vantes, solo somos relevantes si actuamos conjunta-
mente y a partir de ahí identificar bien los problemas y 

Sobre la transformación digital, 
cuya importancia subraya el Infor-
me, Nadia Calviño cree que “este 
proceso, antes era prioritario y 
ahora es absolutamente urgente. 
Si algo está haciendo la pandemia 
es acelerar el proceso de digitali-
zación a nivel mundial”.

Según la Secretaria de Estado 
Gallach ”nuestra política exterior 
sólo adquiere sentido cuando tie-
ne América Latina y el Caribe en 
el centro”.
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Asistentes presenciales al acto

las carencias, algo que el documento hace con bastante 
exactitud y propone cosas concretas. Finaliza diciendo 
que debemos insistir en la necesidad de que América 
Latina no puede quedarse descolgada en las circuns-
tancias actuales porque es algo que le interesa, desde 
luego a América Latina, pero nos interesa a todos.
Román Escolano interviene online, explicando las tres 
ideas en las que se enfocó el trabajo: Obtener un  infor-
me breve y práctico con ideas concretas y aplicables y 
por ello finaliza con un decálogo de propuestas. Evitar 
recomendaciones específicas por países individuales, 
centrando el informe en retos y problemas comunes 
que pudieran facilitar un debate conjunto y finalmente, 
hablar de la recuperación y no hacer un análisis de la 
crisis ni de sus consecuencias económicas o sanitarias, 
ya realizado con rigor desde los propios organismos 
multilaterales latinoamericanos. Las  recomendaciones 
del Informe se enfocan a las autoridades de la comuni-

dad iberoamericana en dos grandes bloques: En primer 
lugar, animando a dichas autoridades a coordinar sus 
posturas en el marco del G20 para aumentar su capa-
cidad conjunta de influir en la agenda local; en segundo 

lugar, presentando un conjunto de propuestas concre-
tas para apuntalar la recuperación en las diferentes eco-
nomías individuales.
Luis Carranza, Presidente de CAF, hace entrega a la 
Secretaria General Rebeca Grynspan del Informe con-
siderando que es el punto de partida de un trabajo que 
requiere aterrizar en instrumentos concretos de actua-
ción y sobre todo generar los consensos en los países 
para la implementación de estas políticas; gran esfuer-
zo que  viene después y en el cual  espera  contar con 
el apoyo de todos. 
Cierra el acto la Secretaria General Rebeca Grynspan 
recalcando la necesidad de crear consensos, consen-
sos también internos en los países. Insiste en la necesi-
dad de un contrato social que nos permita acometer los 
retos del futuro y habla de la  construcción en colectivo. 
La crisis ha revalorizado lo público pero lo público no es 
solo lo estatal, es lo que construimos en colectivo y que 
tiene valor social y el papel del sector privado y de la 
ciudadanía es fundamental.
América Latina no puede salir sola de la crisis. En el 
Informe hay una serie de recomendaciones en esa di-
rección y que pueden ayudar a alcanzar una “mejor nor-
malidad “. El G20 no podrá acordarse solo de los países 
pobres y olvidarse de los mal llamados países de renta 
media, es olvidarse de 5.000 millones de personas en 
el mundo, que representan las dos terceras partes, Esto 
pondría al mundo en una situación de crisis permanen-
te. Finaliza recordando la frase de la Vicepresidenta:  
“El futuro no está escrito depende de lo que hagamos 
con él”.

Según Ramón Jáuregui, el Informe 
“pretende elevar la voz no solo por 
solidaridad sino también por lo eco-
nómico y lo político. Es importante 
porque hay un silencio de los orga-
nismos internacionales”.

informeMadrid

Información completa en nuestra WEB, pulsando AQUÍ

https://www.euroamerica.org/conferencia/informe-america-latina-una-agenda-para-la-recuperacion
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Europa y América Latina: la ‘otra’ 
relación transatlántica

Josep Borrell, durante su intervención

Josep Borrell, Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores 
y Política de Seguridad y Vicepresidente de la Comisión Europea

INTERVIENE

Comienza Ramón Jáuregui recordando unas pala-
bras del propio Josep Borrell en la reunión que  man-
tuvo con los ministros de Asuntos Exteriores de la UE 
en la que dijo “que la región latinoamericana no ha 
ocupado un lugar suficientemente relevante en nues-
tra agenda; es algo que debemos remediar”. 
Comenta tres parámetros que considera incuestiona-
bles: El primero, es que Europa sale fortalecida de la 
crisis. Nuestra sensación es que Europa ha construido 
una arquitectura, sobretodo, económica, de recupera-
ción muy potente y esto le ubica con nuevas posibili-
dades para ser un actor importante en la geopolítica 
internacional. En segundo lugar, es evidente que la 
pandemia ha tocado  de manera muy directa a las 
poblaciones latinoamericanas y por supuesto a sus 
estructuras económicas y políticas de manera muy 

acusada. Y por último, el cambio en la administra-
ción norteamericana establece una nueva oportuni-
dad para que Europa pueda concitar con EEUU una 
política quizás más acordada en América Latina. El 
informe que el Alto Representante acaba de hacer pú-
blico habla de una nueva relación Transatlántica y por 
eso cabe pensar que Europa y Estados Unidos pue-
den construir juntos, mucho mejor que en los últimos 
cuatro años, una política común para ese continente, 
para ese subcontinente, para todo el hemisferio que 
tan necesitado está. Sobre esas tres bases se podría 
plantear la discusión. 
Comienza el Vicepresidente Borrell recordando que 
hace un año que entró en función la nueva Comisión 
Europea y desde entonces se está trabajando, desde 
el punto de vista temático, en tres grandes prioridades 
políticas: La dimensión green, el plan de la Unión Eu-
ropea hacia una economía más sostenible para hacer 
frente al cambio climático; el digital, la transformación 
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Ramón Jáuregui muestra el Informe ‘América Latina: 
Una agenda para la recuperación’, que fue entregado al Alto 

Representante Josep Borrell

El Canciller de Uruguay, Francisco Bustillo, durante el coloquio 
con Josep Borrell

digital de nuestra economía garantizando que no 
perderemos el tren de las nuevas tecnologías y que 
estas no van a provocar más desigualdad y el terce-
ro es una Europa más fuerte en el mundo capaz de 
hacer frente a las nuevas circunstancias o desafíos 
geopolíticos y hemos de ver si tenemos la voluntad y 
los medios necesarios para llevar a cabo esta tercera 
misión, fácil de enunciar pero más difícil de aplicar. 
Recuerda que la diplomacia ahora la ejercen los 27 
y coordinarlos y hacer que sean una sola voz, un 
coro bien afinado, no es fácil; pasando por el comer-
cio, donde es más fácil porque las competencias son 
comunitarias, la cooperación al desarrollo donde las 
competencias están compartidas y los elementos de 
gestión de crisis.
El multilateralismo no se puede practicar solo, se 
necesitan socios para ser multilateral y la verdad es 
que hoy en día no está excesivamente practicado. 
El mundo es cada vez más multipolar pero, también 
cada vez menos multilateral. Pero las aportaciones al 
multilateralismo no vienen del mundo occidental, sino 
del mundo emergente como acabamos de ver con el 
acuerdo en Asia sobre ese gran pacto comercial im-
pulsado por China donde  están todos sus vecinos, 
incluido Japón, donde no está occidente y que agrupa 
el 30% del PIB y de la población mundial. 
La UE es esencialmente multilateral y por lo tanto, 
nos sentimos cómodos en un mundo regulado por 
reglas, pero hay muchos actores en el mundo, hasta 
ahora Estados Unidos, que  no estaban en eso. El Co-
vid 19 ha sido  un agente  inesperado que ha alterado 
todo, nuestras vidas, nuestra actividad y la lucha por 
frenar su extensión  se ha convertido en el principal 
objetivo, desafío mundial,  con un impacto devastador 
en América Latina. El sudeste asiático está saliendo 
muy bien librado económicamente y desde el punto 
de vista sanitario; África está saliendo mejor, mucho 
mejor de lo esperado desde el punto de vista sanita-
rio pero muy mal desde el punto de vista económi-
co; América Latina está saliendo mal desde los dos 
puntos de vista, el económico y el sanitario. La crisis 
sanitaria, se ha convertido en una crisis económica, 
la crisis económica ha producido una crisis social y la 

crisis social producirá crisis políticas; América Latina 
ya las está viendo.
Europa ha reaccionado mucho mejor que en la an-
terior crisis del euro, rompiendo tabúes y abriendo el 
camino hasta ahora cerrado al endeudamiento colec-
tivo y a hacer transferencias, no solamente créditos a 
los estados miembros. Se ha aumentado el nivel de 
solidaridad y la respuesta a la crisis ha sido mucho 
más rupturista de lo que se podía pensar; se ha hecho 
un upgrade  a la solidaridad europea, lo que nos hace 
avanzar en nuestra integración. 

Mirando a América Latina, sus gobiernos tienen mu-
chas dificultades para acceder a los mercados y obte-
ner liquidez. El Informe de América Latina, una agen-
da para la recuperación, impulsado por la Fundación 
Euroamérica, la Fundación Iberoamericana Empresa-
rial, con el apoyo de la CAF, lo plantea en términos de 
reformas estructurales, sin duda necesarias porque 
estamos ya ante otra década perdida para América 
Latina. El Informe hace especial referencia a  la im-
portancia de la integración regional porque en ausen-
cia de una estructura político-económica como la que 
tenemos aquí en Europa, América Latina se va a ver 
frenada por la fragmentación regional. Podemos decir 
que América Latina está siendo, de lejos, la región del 
mundo más afectada por la pandemia. Solo es el 8% 
de la población mundial pero ha registrado un tercio 
de las muertes provocadas por el virus.

El multilateralismo no se puede 
practicar solo, se necesitan socios 
para ser multilateral y la verdad 
es que hoy en día no está excesi-
vamente practicado. El mundo es 
cada vez más multipolar pero, tam-
bién cada vez menos multilateral, 
según el Alto Representante.
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Participantes en el encuentro con Josep Borrell

Las consecuencias de esta pandemia se ven exacerba-
das por cuestiones sociales presentes en la región, la 
desigualdad, superpoblación de las ciudades, falta de se-
guridad, sistemas de asistencia sanitaria débiles y sobre-
cargados. Son desafíos cotidianos para los 650 millones 
de habitantes de la región. Podemos decir que estos se 
enfrentan a su peor recesión histórica; el fuerte aumento 
de la pobreza -superará el 37%- y del  desempleo, refleja 
un retroceso de 15 años debido en gran parte al trabajo 
informal en la región que supera el 50%.
Para hacer frente a esta crisis será necesario un altísimo 
nivel de solidaridad con los países más vulnerables. Has-
ta que no se disponga de una vacuna efectiva y segura y 
no solo a disposición de los países ricos, sino de todo el 
mundo, seremos vulnerables, por lo que hacen falta solu-
ciones globales y la UE está intentando ocupar un lugar 
central en esta respuesta internacional, con respecto al 
resto del mundo. Se ha tenido que reorientar los 38 mil 
millones de euros para ayudar a terceros países, a hacer 
frente a la pandemia. No son nuevos fondos sino fondos  
reasignados para atender a una prioridad imprevista y se 
ha ido deprisa en el desembolso por la situación de emer-
gencia. Esto se ha hecho haciendo equipo con los estados 
miembros lo que sería deseable siempre. La gravedad de 
la situación en  América Latina, es una  oportunidad de la 
Unión Europea para intensificar su compromiso con esta 
región, cuya importancia estratégica ha pasado desaper-
cibida en Europa durante demasiado tiempo. 
Recuerda el Vicepresidente la importancia de las inver-
siones europeas en América Latina “Cuando hablamos 
de la relación transatlántica parece que América Latina 
no estuviera también del otro lado del Atlántico; la rela-
ción transatlántica es, por antonomasia, la del Atlántico 
norte; nadie habla de la otra relación transatlántica, la del 
Atlántico sur pero habría que incluirla en esta perspec-
tiva transatlántica”. Europa no es consciente de que las 
empresas europeas han invertido en América Latina más 
que en Rusia, India, China y Japón juntos. Nos unen ade-
más muchos lazos que hay que poner de relieve: El his-
tórico: hay una historia enorme compartida en el siglo XVI 
pero no por todos los países europeos. El político: somos 
socios con el G20, con México, Brasil y Argentina tene-
mos prioridades coincidentes, el Acuerdo de París contra 
el cambio climático, la Agenda 2030; institucionalmente 
es difícil encontrar otra región del mundo con la que ten-
gamos tantos lazos institucionales, diplomáticamente, por 
ejemplo si sumamos nuestros votos y los de  ALyC, so-
mos un tercio de los votos en Naciones Unidas. Desde el 
punto de vista comercial cita los acuerdos suscritos  con 
27 de los 33 países. Somos el principal inversor en la re-
gión y el tercer socio comercial. Culturalmente, comparti-
mos idiomas y un marco similar de referencias culturales. 
En resumen, somos los pueblos más afines del mundo y 
a pesar de ello, nuestra relación está muy por debajo  de 
su potencial; Europa no le da a América Latina su impor-
tancia estratégica y  hay que corregirlo.
Somos socios estratégicos declarados, pero no nos fre-
cuentamos mucho. Cita las visitas canceladas por la pan-
demia, la escasez de Cumbres regionales o bilaterales 

etc., pero el problema no es solo del lado europeo, las 
divisiones dentro de América Latina han afectado enor-
memente el funcionamiento de la CELAC, así como mo-
mentos  álgidos en  países como en Chile con el proceso 
de redactar una nueva constitución, o Bolivia con el resul-
tado de las pasadas elecciones,  extraordinariamente po-
sitivo por lo ordenado, pacífico y aceptado por las partes 
en litigio. 
Considera que hay un descuido más general de Améri-
ca Latina en el sistema internacional, ya que por ejemplo  
hoy no existe ningún centro latinoamericano para la pre-
vención y el control de las enfermedades, cuando lo hay 
en todos los continentes; Es una muestra de la falta de 
aproximación común a problemas que ahora son  comu-
nes. 
Esta situación de abandono ha dejado abierta la puerta 
a otros agentes, como China que ha sido muy proactivo  
y ahora es el segundo socio comercial  y por ello  somos 
ahora  el tercero, China nos ha pasado por delante.
¿En qué se concreta mi compromiso con América Latina? 
La pandemia ha variado los planes en los últimos meses, 
en los que se han analizado el impacto de la pandemia en 
América Latina, he hecho balance de  nuestras relaciones 
y en diciembre se celebrará la conferencia ministerial en 
Berlín, virtual, con los ministros de Europa y de LAC y se 
espera que  este encuentro pueda servir para iniciar una 
nueva dinámica de compromiso a alto nivel.
A continuación menciona los Acuerdos en negociación 
que considera claves, destacando: 
Mercosur: Si se consigue llevarlo a buen fin sería un 
acuerdo de asociación sin precedentes para ambos blo-
ques, pero el clima político actual desgraciadamente no 
facilita esta ratificación. Hay elecciones  en países claves 
como Alemania, Francia o Brasil  y habrá que aprovechar 
la presidencia portuguesa para impulsarlo. No es un mero 
acuerdo de libre comercio, ni Mercosur ni la Unión Euro-
pea son dos  simples zonas de libre comercio. El acuerdo 
con Mercosur tiene una gran importancia geopolítica. Es 
una herramienta que debe permitirnos responder desde 
una mejor posición a desafíos mundiales. En cuanto a los 
problemas ambientales, habrá que pensar si la preocu-
pación ambiental se sirve mejor con un Acuerdo que sin 
Acuerdo. 
Chile: cuya modernización considera clave. Fue el primer 
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país de América Latina en firmar un acuerdo de asocia-
ción, en el 2002, y que ha funcionado muy bien. Quere-
mos, dice,  terminar este acuerdo lo antes posible 
México: también hace 20 años que se firmó  y  como resul-
tado hoy somos la segunda fuente de inversión extranjera 
directa en México. Se está negociando su  modernización 
introduciendo más objetivos y además más ambiciosos.
Los Acuerdos con Mercosur, Chile y México deben servir 
para revitalizar la otra relación trasatlántica; fortalecer los 
lazos que tenemos en común con América Latina y pro-
mover la recuperación económica.
Termina su intervención dirigiéndose a la Fundación Eu-
roamérica diciendo: “Ustedes pueden hacer mucho, ya  
están haciendo mucho y seguro que harán más para lle-
var a la práctica estos objetivos. Muchas gracias.”

Interviene a continuación Josep Piqué, Presidente de la 
Fundación Iberoamericana Empresarial, co impulsor del 
documento América Latina, una agenda para la recupera-
ción quien destaca la satisfacción de FIE por haber cola-
borado en el informe que define como  pragmático y que  
contiene además recomendaciones precisas y expresa 
el deseo de darle continuidad, concreción y contenido a 
las medidas empujando hacia las diferentes instituciones, 
tanto en Europa como en América Latina para que, efecti-
vamente, entre todos avancemos en la dirección correcta.
Víctor Rico, Secretario General de CAF, Inicia sus pala-
bras diciendo que la crisis del Covid no solamente ha evi-
denciado las falencias estructurales de los países de ALyC 
en sus sistemas de salud, sus sistemas públicos, la infor-
malidad, sino que también ha mostrado las debilidades y 
carencias de sus esquemas de integración. Más allá de 
algunas iniciativas puntuales, no  se ha visto una  acción 
colectiva para enfrentar la pandemia. En este escenario 
complejo  resulta muy necesario fortalecer la cooperación 
transatlántica y en particular la cooperación en la dimen-
sión iberoamericana. En cuanto a las dificultades para ac-
ceder a recursos financieros, considera que los  esfuerzos 
que se hacen  en CAF y otros bancos multilaterales son 
importantes pero son insuficientes. Se ha lanzado una 
iniciativa para crear un fondo de infraestructura para de-
sarrollar proyectos de integración regional e integración 
digital a través de la emisión de bonos que puedan ser 
garantizados por los países desarrollados. Como parte de 
esta iniciativa, el Gobierno de España ha apoyado una de-
rivada de esta iniciativa con el BEI  que  permitirá cofinan-
ciar proyectos junto a  CAF  en América Latina. 

Ángel Durández comienza el coloquio dando la palabra 
al Ministro de Relaciones Exteriores de Uruguay, Francis-
co Bustillo: que se interesa por la ratificación del Acuerdo 
UE-Mercosur. En el resto del coloquio se suscitan pregun-
tas como: si para facilitar la firma del Acuerdo con Merco-
sur y permitir el proceso de ratificación  en el Parlamento 
Europeo,  se contempla dividir el Acuerdo en función de la 
parte comercial y otra en la parte mixta;  cuál va a ser el 
papel de la UE considerando que la nueva administración 
norteamericana con Biden quizás quiera tener una mayor 
presencia en la región, y la mayor y creciente presencia 
de China.
El Vicepresidente Borrell responde  a todas las preguntas 
diciendo sobre el Acuerdo UE-Mercosur, que detrás de 
las preocupaciones ambientales hay reticencias pero por 
ambos lados, no solamente por la parte europea también 
se han visto de algunos países latinoamericanos. Hay que 
encontrar una forma de revitalizar el Acuerdo de manera 
que se superen esos recelos, de lo contrario no será ra-
tificado, hay que demostrar flexibilidad por ambos lados 
lo que va a requerir cintura política por las dos partes. En 
cuanto  a contemplar un split entre un acuerdo  puramente 
comercial y un acuerdo omnicomprensivo, dice que hay 
que valorar los pros y los contras y ver que políticamen-
te los estados miembros quieran hacerlo y cuál sería la 
actitud del Parlamento Europeo. Habrá que hacer lo que 
haga falta pero hay que medir bien la estrategia a  seguir. 
En cuanto al papel de la UE en la región, comenta que 
realmente hay que buscar la explicación de por qué por 
ejemplo tenemos un acuerdo de asociación regional con 
los países de la ASEAN, que son más gente que en LAC 
y  si hemos hecho eso deberíamos poder hacer lo mismo 
con América Latina. La nueva administración americana 
va a podernos ayudar a reiniciar las relaciones; va a haber 
menos polarización dentro de la propia América Latina en-
tre un bloque muy próximo a Estados Unidos y un bloque 
más autónomo, desde el punto de vista de sus posiciones 
políticas. Se hará todo lo posible para ir mano a mano 
con la administración americana; Creo y espero que  las 
relaciones con Estados Unidos serán más equilibradas.
Con este coloquio finaliza el encuentro.

El Alto Representante dirigiéndose 
a la Fundación Euroamérica: “Uste-
des pueden hacer mucho, ya  están 
haciendo mucho y seguro que harán 
más para llevar a la práctica estos 
objetivos”.

Josep Piqué

Información completa en nuestra WEB, pulsando AQUÍ

https://www.euroamerica.org/conferencia/europa-america-latina-la-otra-relacion-transatlantica
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Ingreso de Colombia a la OCDE: 
Implementación de estándares financieros

Jorge Castaño, Superintendente financiero del Gobierno de Colombia

La Fundación Euroamérica, junto a la Fundación Con-
sejo España-Colombia y la Embajada de Colombia 
en España, organiza este encuentro cuyo invitado de 
honor es el Superintendente financiero del Gobierno 
de Colombia, Jorge Castaño, para reflexionar sobre 
la implementación de estándares financieros conse-
cuencia de la incorporación de Colombia a la OCDE.
Después de las palabras de bienvenida de Ángel Du-
rández interviene Trinidad Jiménez, presidenta de la 
Fundación Consejo España-Colombia, quien recuer-
da  que Colombia es el tercer país de América Latina, 
miembro en la OCDE tras  Chile y México. El pro-
ceso de adhesión comenzado en 2013, ha supuesto 
para Colombia reformas estructurales para armonizar 
su legislación, sus políticas, sus prácticas públicas y 
adecuar la gran norma de la OCDE, en particular, so-
bre cuestiones laborales, de reforma de su sistema de 
justicia, de anti sobornos,  asuntos de educación, de 
sanidad y  de comercio.
Ramón Jáuregui, Presidente de la Fundación Eu-
roamérica, destaca que la seguridad jurídica que con-
figura el marco de la OCDE le da una gran solvencia 

al país miembro y le obliga a una larga marcha de 
perfeccionamiento en su normativa interior para gra-
dualmente ir alcanzando mejores posiciones en lo 
que se llamaría el perfeccionamiento del ordenamien-
to regulatorio interno del país, pero “también implica 
una participación de Colombia, que junto a México y 
Chile concurre desde el lado latinoamericano, en esta 
gran ausencia del momento que es la gobernanza 
de la globalización. Realmente es muy notoria la au-
sencia de una gobernanza más ordenada de la gran 
globalización económica, financiera, productiva que 
se ha venido produciendo los últimos 20 años. “Esto 
ya en sí mismo, implica un protagonismo de país que 
le coloca en el espacio de los grandes países desa-
rrollados del mundo y, por eso, quiero celebrar con 
Colombia este acontecimiento que también lo es para 
América Latina”. 
Ángel Durández da la palabra a la Embajadora de Co-
lombia en España, Carolina Barco, quien recuerda 
el gran esfuerzo que ha supuesto para Colombia su 
incorporación a la OCDE y el reto que supone aca-
bar de cumplir con todos los compromisos y seguir 
mejorando. Resalta la importancia de la inversión es-
pañola en Colombia, con  más de 570 empresas que 
han servido además para conocer las buenas prácti-
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cas y para ver cómo se está gestionando de una ma-
nera más moderna. Termina sus palabras mostrando 
su afecto y despedida a España, al finalizar su labor 
como  Embajadora, y da la palabra a Gloria Alonso, 
Embajadora Alterna de Colombia ante la OCDE.
La Embajadora Alonso considera que el ingreso de su 
país a la OCDE es para Colombia una política de es-
tado, una política que trasciende gobiernos y un faro 
que va a guiar todo el diseño de las políticas públicas, 
de cara a un mayor desarrollo del país, a avanzar en 
el desarrollo en pro del bienestar de todos los colom-
bianos.  
Recuerda este largo proceso desde el año 2008 en el 
que Colombia se hizo miembro del Centro de Desa-
rrollo que es, de alguna manera, un grupo de trabajo 
anexo a la OCDE, hasta que en 2018 la OCDE invita 
oficialmente a Colombia a ingresar en la Organización 
por cumplir estándares legales y técnicos y es en abril 
de 2020 cuando, se anunció formalmente el ingreso 
de Colombia a la organización.
Pero ¿qué beneficios tiene para Colombia ser miem-
bro de la OCDE?, la Embajadora se refiere al aumento 
de la confianza inversionista, a las reformas estructu-
rales realizadas para su ingreso que pueden generar 
un aumento en la renta per cápita de los colombianos 
en, por lo menos, uno y medio por ciento además de 
la mejora en su posicionamiento internacional. Duran-
te el proceso de adhesión, Colombia se subscribió al 
código de liberalización, es decir, asume que no tiene 
prácticas discriminatorias para el inversionista inter-
nacional lo que hace que sea un país atractivo para 
la inversión. También se diseñaron políticas públicas, 
en la economía digital, en ciencia y tecnología y en 
gobierno corporativo.
Pero queda todavía una agenda de tareas pendien-
tes como son los temas de justicia, de políticas an-
ticorrupción y en política regulatoria, una agenda de 
trabajo importante en el comité de pesca, el medio 
ambiente, y su ‘talón de Aquiles’, una tasa de informa-
lidad que ronda al 60 por ciento. Termina su interven-
ción diciendo que el papel de la Delegación ante la 
OCDE es ver que Colombia aprovecha al máximo to-
das estas oportunidades que brinda la organización, 
aprendiendo de los países y socios en la OCDE.
El Vicepresidente Ejecutivo Ángel Durández da la pa-
labra al Superintendente financiero Jorge Castaño 
que comienza definiendo a Colombia como un país 
muy apegado a las instituciones que necesita conser-
var y consolidar su credibilidad, no solamente en los 
mercados internacionales financieros, sino en todas 
las perspectivas. 
Contestando a la pregunta ¿qué hace la superinten-
dencia financiera trabajando en estos temas de me-
jores prácticas?: Colombia tiene unos conglomera-
dos financieros tanto en el orden nacional como en  
el orden internacional con gran presencia en toda la 
región de América Latina especialmente en Centro 
América. “Lo que aquí decidamos hacer con nuestro 
sistema financiero, sumándonos a las buenas prácti-

cas,  va a suceder en otras jurisdicciones diferentes 
a Colombia”. 
Entendemos la necesidad de una transformación digi-
tal y unos mejores estándares que ayuden a tener un 
sistema financiero, atractivo, dinámico y muy funcio-
nal para el desarrollo del país. Esa es la gran ganan-
cia que se está viendo. 

Destacó un indicador, el de la inclusión financiera: 
Toda esta transformación de movernos a una con-
vergencia seria, decidida, en materia de estándares 
internacionales, siguiendo los debates que se dan en 
la OCDE,  ayudan a consolidar una mejor inclusión 
financiera y esto se traduce en bienestar de nuestra 
sociedad. Hoy el 85.9 por ciento de los colombianos 
adultos tienen por lo menos un producto o un servicio 
dentro del sistema financiero.
Otro ejemplo que muestra lo que significa tener incor-
porados estándares internacionales en el país, es la 
inesperada situación creada por el Covid-19 que  exi-
ge de las autoridades económicas una reacción rápi-
da y efectiva, pero que encuentra muy bien situado al 
sistema financiero local desde la perspectiva de ma-
yor nivel de capital. Hay comparativas con lo  sucedi-
do con establecimientos de crédito en EEUU,  en Eu-
ropa y de lo que está sucediendo en Colombia, y eso 
ayuda a que se pueda preparar y gestionar de mejor 
manera ese elemento de riesgo. Se han dado durante 

Algunos participantes 

La Embajadora de Colombia ante la 
OCDE se refiere, como beneficios 
por el ingreso a la OCDE, al aumen-
to de la confianza inversionista, a las 
reformas estructurales, que pueden 
generar un aumento en la renta per 
cápita de los colombianos, además 
de la mejora en su posicionamiento 
internacional.
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este tiempo del Covid, ayuda a todas las familias y a 
todas las empresas del  país, a través de instrumen-
tos que se canalizan por el sistema financiero.
El fortalecimiento institucional que se ha logrado a 
través del proceso de acceso a la OCDE, potencia 
el desarrollo de Colombia. Hoy se tienen las mejores 
prácticas del gobierno corporativo para los emisores 
lo que ayuda a atraer la inversión, a ser transparentes 
y a poner al consumidor financiero en el centro de 
toda esta discusión. Estas etapas de modernización 
del sistema financiero sólo han sido posibles bajo la 
guía y el acompañamiento de los mejores estándares 
a nivel internacional.

Destaca que  este proceso para Colombia ha sido 
también una gran oportunidad para aportar, encon-
trando su espacio en los diferentes comités en los 
que participan. Es necesario entender lo que están 
haciendo los grandes y poder aportar lo que Colombia 
está desarrollando ya que, como ejemplo,  está lide-
rando en la región un avance en la transformación di-
gital de un sector que es clave para cualquier desarro-
llo que es el sistema financiero. El sistema financiero 
colombiano, dice, tiene una potencia de digitalización, 
donde hay un moving digital, movilidad, donde los te-
léfonos celulares, los teléfonos inteligentes, y los no 
tan inteligentes, sirven como instrumentos de hacer 
pagos, blockchain como tecnologías disruptivas etc. 
Menciona también, los criptoactivos, el Crowdfunding, 
el Open Banking y la necesidad de trabajar en terceri-
zación, incluso del score bancario, algo fundamental, 
siguiendo las grandes líneas porque así se generará 
mejor eficiencia y se tendrá  una oferta de servicios 
financieros digitales. 
Finalizando su exposición recuerda que todavía hay 
grandes retos y la inclusión financiera sigue siendo 
una prioridad -juventud, mujeres, ruralidad etc.-  en la 
que seguir trabajando en los diferentes segmentos y 
sin olvidar los estándares de environment social y las 
finanzas verdes. Termina diciendo que “todo esto son 

avances- que pueden sonar grandes, retadores y de 
gran impacto, que estamos convencidos que nos van 
a ayudar específicamente a avanzar”.
Comienza el Coloquio con dos preguntas de Ramón 
Jáuregui sobre la necesidad de que la OCDE avance 
en el tema de finanzas sostenibles o finanzas verdes, 
tema en el que la Unión Europea ha hecho ya un de-
sarrollo, y la segunda pregunta sobre el aspecto fiscal 
y los problemas creados para las haciendas locales 
por la ingeniería fiscal de las grandes corporaciones. 
Por su parte José María Roldan, pregunta ¿cómo ves 
el mundo de la cooperación nacional, de instituciones, 
en la cooperación internacional entre distintas institu-
ciones, en el mundo post-Covid?, y ¿qué prioridades 
a fijar: mantener la cultura de pago, mantener la in-
tegración financiera, realmente aprovechar esto para 
avanzar en lo sostenible, lo digital?
El Superintendente Castaño responde a estas y otras 
cuestiones planteadas por otros asistentes y se da 
por concluido el  encuentro.

Embajadora Alterna Gloria Alonso

Embajadora Carolina Barco

El fortalecimiento institucional que 
se ha logrado a través del proce-
so de acceso a la OCDE, potencia 
el desarrollo de Colombia, según 
Jorge Castaño. Hoy se tienen las 
mejores prácticas del gobierno cor-
porativo para los emisores lo que 
ayuda a atraer la inversión y a ser 
transparentes.

Información completa en nuestra WEB, pulsando AQUÍ

https://www.euroamerica.org/conferencia/ingreso-de-colombia-ocde
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Ignacio Ybáñez, 
Embajador de la Unión Europea en Brasil, 

y 
Fernando García Casas, 

Embajador de España en Brasil

Participantes en el encuentro online

Ignacio Ybáñez, Embajador de la 
Unión Europea en Brasil

Fernando García Casas, 
Embajador de España en Brasil

Comenzó Ramón Jáuregui el coloquio indicando que 
“desde la Fundación Euroamérica hemos querido ha-
cer una reunión sobre Brasil, el gigante del sur, que es 
el país que está despertando en este momento más 
expectativas pero también más preocupaciones”. 
“Queremos conocer de cerca cuál es el desarrollo de 
la vida social, económica y también de la vida política 
y de sus perspectivas. Decimos muchas veces que 
hablar de América Latina no es hablar de un continen-
te, sino de muchos países; pero realmente entre los 
países de América Latina siempre hay que destacar la 
importancia cuantitativa y cualitativa de Brasil”. 
Comenzó el coloquio preguntando al Embajador Ig-
nacio Ybáñez por el estado de las negociaciones del 
Acuerdo de la UE con el Mercosur y el horizonte de 
tiempo, destacando el Embajador Ybáñez “la impor-
tancia del Acuerdo de Asociación UE-Mercosur des-
pués de una negociación de 20 años. Va a ser el ma-
yor acuerdo alcanzado por la Unión Europea y para 
MERCOSUR va a ser el primer gran Acuerdo que al-
canzan con uno de los bloques comerciales” “Es una 
apuesta por el libre comercio basado en reglas y ello 

en un momento importante donde actores relevantes 
de la comunidad internacional como pueden ser los 
Estados Unidos o China están privilegiando esque-
mas de protección. En este sentido, es una apuesta 
valiente de los países de la Unión Europea y de los 
países de Mercosur”. “Es también una clara apuesta, 
en un tiempo también en que el multilateralismo pa-
rece ser puesto en cuestión. El Acuerdo recoge los 
principales acuerdos internacionales, muy especial-
mente el Acuerdo de París sobre cambio climático, 
pero también acuerdos en CITES sobre preservación 
de la biodiversidad o acuerdos de la OIT sobre de-
rechos de los trabajadores”. “Abre grandísimas opor-
tunidades para ambos lados del Atlántico. Nuestras 
empresas y las empresas de los países de Mercosur 
van a poder generar riqueza. Esto es especialmente 
importante ahora tras el Covid-19 y los efectos que 
la pandemia va a tener en el comercio internacional 
y en la contracción de la actividad económica. El 
Acuerdo será para ambas regiones un elemento cru-
cial en nuestros planes de recuperación económica”. 
“Es un acuerdo moderno. Se han ido introduciendo 
todos los elementos que estos acuerdos necesitan en 
nuestros tiempos. Especialmente importante es todo 
el capítulo sobre desarrollo sostenible, pero también 

Extractado y editado por: 
Fundación Euroamérica
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la promoción de los Derechos Humanos”. En relación 
a los tiempos, indicó que “en junio de 2019 se acabó 
la fase de la negociación y se llegó al acuerdo con los 
países de Mercosur”. “Durante el resto del año 2019 
y 2020, con la dificultad añadida de los últimos meses 
debido al Covid-19, se ha culminado todo el proceso 
de revisión del Acuerdo”. “Con el intenso trabajo de 
los equipos negociadores el pasado 18 de junio se 
finalizó la parte política y de cooperación, así como la 
parte de las disposiciones finales; un poco antes se 
había terminado la parte comercial. Con ello, ahora sí 
tenemos un Acuerdo plenamente cerrado y entramos 
en las partes, primero de revisión jurídica de los tex-
tos finales y, por otro lado, de las traducciones a los 
22 idiomas oficiales de la UE”. Añadió que ahora “la 
Comisión tiene que acabar su trabajo previo de pre-
paración y presentar una propuesta formal al Conse-
jo, quien tiene que aceptar esa propuesta; es en ese 
momento cuando pasaríamos a la firma”. 
“Por parte de los países de Mercosur, todos ellos ma-
nifestaron recientemente su acuerdo político en la 
última Cumbre de Jefes de Estado que tuvieron toda-
vía bajo la Presidencia paraguaya”. “Tras la firma, el 
Acuerdo tendrá que ser aprobado por el Parlamento 
Europeo” “Y después, siendo un Acuerdo de naturale-
za mixta, tendrá que pasar a su aprobación por cada 
uno de los Parlamentos de los Estados miembros de 
la UE en lo que será la fase de ratificación”. “El mismo 
esquema tendrá que repetirse lógicamente en el lado 
de Mercosur en sus respectivos parlamentos”. 

A la pregunta al Embajador Fernando García Ca-
sas, a propósito de la situación actual de la pandemia 
en Brasil y las previsiones de evolución y de medidas 
que se están adoptando, el Embajador comentó que 
“respecto al impacto de la  pandemia en Brasil y en 
la región, las cifras son muy  duras”. “Hay que tener 
en cuenta que Brasil es la primera letra de los países 
del BRICS, y todos ellos están ahora mismo dentro de 
los que tienen mayor número de contagios y falleci-
dos. Es el gran dilema de las economías emergentes; 
cómo actuar ante esta pandemia”. “Como Brasil es 

un país-continente la gravedad de la situación va por 
zonas”. “Las 27 capitales de los 27 Estados tienen al 
24% de la población y al 50% de las camas UCIs; esa 
concentración sanitaria complica la situación”
Destacó, entre las medidas adoptadas por el Esta-
do “el gran paquete fiscal, el quinto a nivel mundial: 
más de 120 mil millones de euros que el Gobierno 
Federal ha implementado en base a 4 elementos muy 
importantes y que ha hecho que, por ejemplo, la pre-
cariedad social o la inseguridad no hayan crecido”. 
En relación a las vacunas añadió que Brasil ha fir-
mado acuerdos con varios laboratorios farmacéuticos 
“de manera que están buscando soluciones para que, 
cuando las vacunas se produzcan, poder actuar con 
rapidez y poder inmunizar a la mayor parte posible de 
la población, que alcanza 211 millones de personas”. 
Quiso destacar igualmente la solidaridad de la socie-
dad brasileña “Desde que ha empezado la crisis, más 
de 1.500 millones de euros, a través de muy diversas 
instituciones, han sido encaminados de los sectores 
más prósperos a los de menor nivel de renta”.
A la pregunta acerca de las ventajas principales y 
dónde tenemos que preocuparnos de la competen-
cia que se deriva del mercado abierto a Mercosur, a 
Argentina y Brasil especialmente en relación al Acuer-
do con la UE, el Embajador Ignacio Ybáñez apuntó 
que tendrá ventajas para ambas partes, destacando 
por el lado Mercosur “que sus empresas van a tener 
acceso preferencial al mayor mercado del mundo, el 
mercado de la Unión Europea”. Además, “van a au-
mentar su competitividad por la competencia y van a 
conseguir estar al nivel que están los otros países que 
ya tienen acuerdos comerciales con la Unión Euro-
pea”. Destacó igualmente como elementos positivos 
la promoción de una serie de reformas que son muy 
necesarias en Brasil - y que ya empezó este gobierno 
como la reforma de la previdência o de la seguridad 
social -, la atracción de inversiones, la promoción de 
transferencias de tecnología, el beneficio para los 
consumidores, que podrán consumir productos a un 
precio mucho menor, así como la promoción de la in-
tegración regional. 

Para el Embajador Ybáñez “el 
Acuerdo de Asociación UE-Mer-
cosur, después de una negocia-
ción de 20 años, va a ser el mayor 
acuerdo alcanzado por la Unión 
Europea, y para MERCOSUR va 
a ser el primer gran Acuerdo que 
alcanzan con uno de los bloques 
comerciales”

El Embajador García Casas quiso 
destacar la solidaridad de la so-
ciedad brasileña, “desde que ha 
empezado la crisis, más de 1.500 
millones de euros, a través de muy 
diversas instituciones, han sido 
encaminados de los sectores más 
prósperos a los de menor nivel de 
renta”.

Madridencuentros
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Embajadores, y Presidente y Vicepresidente de la Fundación Euroamérica

Por el lado europeo indicó que muchos de los bene-
ficios son parecidos y otros propios de la UE, desta-
cando “la ventaja del precursor: si conseguimos este 
acuerdo vamos a ser los “precursores”: la primera gran 
zona comercial que va a tener un acuerdo con los paí-
ses de Mercosur y ahí nuestras empresas van a poder-
se beneficiar de esa ventaja”. Destacó igualmente la 
mejora de la competitividad, la creación de oportunida-
des para muchos sectores; la protección que muchas 
empresas europeas tendrán gracias a las 355 denomi-
naciones de origen reconocidas, la apertura del merca-
do de servicios, que habrá acceso a los contratos pú-
blicos y el apoyo a las pequeñas y medianas empresas 
europeas  para lo que el Acuerdo tiene provisiones.
En relación a la situación política que vive Brasil, el Embaja-
dor García Casas destacó que “Brasil es una de las mayo-
res democracias del mundo y, como tal, está profundamen-
te apegada a los mecanismos democráticos. Hay un debate 
muy intenso, unos equilibrios de poder dinámicos, difíciles, 
con debates intensos casi cotidianos. Además de lo que 
hace el Supremo Tribunal Federal como guardián e intér-
prete de la Constitución, la Cámara de Diputados ha apro-
bado 59 proyectos en los tres últimos meses….incluso con 
el Parlamento operando a distancia, se han logrado buenos 
resultados”. “Pese a ciertos problemas gubernamentales, 
en la última encuesta de Datafolha, el Gobierno Bolsonaro 
mantiene el 42% de la aprobación y el 47% de reprobación; 
esto quiere decir que tiene un sólido sustento que le puede 
permitir - si hace las cosas con moderación y las reformas 
previstas - ser un candidato solvente para las elecciones 
de 2022”. Continuó diciendo que “las empresas españolas 

empezaron a llegar en la década de los 90, están profunda-
mente arraigadas en el tejido social y económico brasileño, y 
han estado aquí en los buenos tiempos, y en los tiempos no 
tan buenos. Tienen voluntad de quedarse, y también lo que 
podríamos llamar “apetito inversor”: en la medida en que las 
reformas anunciadas se concreten, así como el programa de 
licitaciones y privatizaciones anunciado por el Gobierno, es-
tán dispuestas a seguir invirtiendo. Y a participar en realida-
des tan poderosas como el programa PPI de Parcerías por 
Investimentos y el ProBrasil. Son empresas cuyos directivos 
son en gran parte brasileños; empresas que transfieren tec-
nología, pagan impuestos, que han creado 180.000 empleos 
directos y cuya responsabilidad social corporativa beneficia 
a más de cinco millones de brasileños. Una responsabilidad 
social que se ha visto incluso incrementada con la pande-
mia mediante financiación de camas UCI, compra masiva 
de cestas básicas, descuentos y aplazamiento en los pagos 
a familias vulnerables, donación de productos de alimenta-
ción y un largo etcétera. Son empresas que operan en los 
sectores bancario y financiero, de telecomunicaciones, elec-
tricidad, energías renovables, infraestructuras, seguros, au-
tovías, material ferroviario, seguridad, alimentación, ingenie-
ría, líneas aéreas, industria turística, por citar sólo algunos. 
Con un stock de inversión superior a los 48.000 millones de 
euros en 2018, esas empresas hacen que España sea el se-
gundo o tercer país, según los años, en inversión extranjera 
directa. Esas empresas son una clara apuesta por el futuro y 
el ulterior desarrollo de Brasil, y conectan muy eficazmente 
a ambas sociedades”.

encuentrosMadrid
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https://www.euroamerica.org/webinar-ibanez-garcia-casas.html
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Javier Niño

Javier Niño y vista general de asistentes al desayuno-coloquio online

Director Gerente Adjunto para las 
Américas / EEAS, Servicio Europeo de 

Acción Exterior, Unión Europea 

Funcionario europeo con gran 
experiencia en la Unión Europea 
comenzó su exposición con unas 
primeras impresiones en relación 
a las líneas básicas de la nueva 
Comisión, del nuevo Alto Repre-
sentante Borrell y de las relaciones 
con América Latina, en este com-
plejo contexto de partida de gran-
des desafíos en plena pandemia 
del Covid 19 y con una UE en un 
momento de cierta introspección. 
A nivel mundial, ve difícil cerrar 
alianzas permanentes que cubran 
todos los temas – ¡ojalá América 
Latina sea la excepción!, comentó 
– pero con el resto de los países 
la UE tendrá que mantener polos 

de cooperación, en un contexto en 
el que el peso económico, político 
y demográfico de Europa va a dis-
minuir.
América Latina y el Caribe no son 
percibidas como la gran prioridad 
europea, más allá de los países 
“cómplices” (España, Portugal, Ita-
lia, Francia, Alemania…), existien-
do un gran desconocimiento de la 
región. Por otro lado, si antes del 
Covid ya existía sobre la mesa la 
necesidad de repensar desde cero 
el contrato social en Latinoaméri-
ca, cobra aún más importancia a 
la luz de las devastadoras conse-
cuencias de la pandemia. También 
habló del marco de diálogo entre 
la UE y América Latina, que antes 
transcurría de manera fluida con la 

CELAC, y ahora se complica enor-
memente con la situación actual 
de Venezuela.
Tras este panorama desalentador, 
Javier Niño quiso resaltar como 
primer punto positivo importante la 
figura de Josep Borrell como Alto 
Representante, persona con una 
gran experiencia, “tremendamente 
inteligente, hábil y valiente” a pe-
sar de que institucionalmente su 
vicepresidencia (única reconoci-
da en los Tratados) se ha visto en 
parte debilitada por la existencia 
de otras vicepresidencias. Su gran 
conocimiento, por un lado, y el cré-
dito político que tiene en la región 
jugarán un papel muy importan-
te en las relaciones entre las dos 
grandes regiones.

Extractado y editado por: 
Fundación Euroamérica
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José Antonio García Belaunde, Representante en Europa de 
CAF, Banco de Desarrollo de América Latina

Rafael Garranzo, Director General para Iberoamérica y el Caribe 
del Ministerio de Asuntos Exteriores

Ante el panorama desolador que 
la pandemia está dejando en 
América Latina, indicó que es el 
momento de que la UE, desde la 
humildad, dé muestras de su soli-
daridad, compromiso e inteligencia 
para abordar ciertos temas. Men-
ción especial a la cohesión social, 
bandera del diálogo tradicional de 
región a región.  En el contexto de 
la creación de polos de compli-
cidad debido a la complejidad de 
crear alianzas estructurales en el 
S. XXI es necesario, por un lado, 
asumir que para Estados Unidos 
el foco cada vez más está en Asia 
y China, en detrimento de Europa 
y, por el otro, ver a América Latina 
como nuestro aliado natural, como 
así se percibe en la mayoría de la 
sociedad civil.

A continuación, expuso los tres te-
mas más importantes para avanzar 
en las relaciones con América Latina: 
cómo trabajar en el diálogo de región 

a región ante el bloqueo institucional 
de la CELAC; cómo avanzar a nivel 
birregional en temas importantes a 
nivel global en conjunción con los dos 
líderes de las dos mayores potencias 
en la región, en el norte y en el sur; y 
cómo visualizar mejor el compromiso 
de Europa hacia la región. Más allá 
de las redes sociales, es necesario 
viajar a la región (cuando la situación 
lo permita) para demostrar al mundo 
lo relevante que es y debe ser para 
Europa América Latina. Por último, 
es necesario materializar en logros 
tangibles para todos nuestros ciu-
dadanos los acuerdos firmados en-
tre nuestras dos regiones. Y en este 
punto son tres los retos aún por ma-
terializar: el Acuerdo de Asociación 
con Mercosur después de 22 años 
de negociaciones y las moderniza-
ciones de los Acuerdos con Chile y 
con México.
Concluyó a modo de resumen indi-
cando que entramos en unos años 
decisivos para el orden mundial y 
sería decisivo que la Unión Euro-
pea y América Latina se conviertan 
en socios estructurales, capaces de 
ocuparse de temas que van a ocupar 
las agendas como son la inteligencia 
artificial o el cambio climático de ma-
nera valiente.
Tras su primera e interesante inter-
vención, comenzó el coloquio de los 
asistentes en los que se abordaron 
temas como la reciente elección del 
nuevo presidente del BID; la posibi-
lidad de incorporar de una manera 
más real al Diálogo Atlántico entre 
la UE y América Latina y el Caribe 
al continente africano, especial su 

parte más occidental; la posibilidad 
de retomar el TTIP; los efectos de 
la firma del Tratado con Canadá; el 
estado actual y el calendario para 
la firma del Acuerdo con Mercosur; 
las gestiones de crisis de la UE en 
relación con ALyC; la necesidad de 
mecanismos y líneas nuevas para 
facilitar la financiación de los países 
de renta media de la región; el papel 
de la SEGIB en el diálogo entre la UE 
y América Latina; el rol del G20 y de 
las empresas europeas y españolas 
en la solución de la crisis de la re-
gión; visión de la UE en relación a la 
situación en Libia o la propuesta de 
CAF, Banco de Desarrollo, de gene-
rar unos fondos de 30.000 millones 
dedicados a la recuperación funda-
mentalmente en infraestructura, en-
tre otros temas.

Si antes del Covid ya 
existía sobre la mesa 
la necesidad de re-
pensar desde cero el 
contrato social en Lati-
noamérica, cobra aún 
más importancia a la 
luz de las devastado-
ras consecuencias de 
la pandemia.

Entramos en unos años 
decisivos para el orden 
mundial y sería impe-
rativo que la Unión Eu-
ropea y América Latina 
se conviertan en socios 
estructurales, capaces 
de ocuparse de temas 
que van a ocupar las 
agendas.

encuentrosMadrid
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encuentros Madrid

Principales indicadores del Cine 
Iberoamericano 2019

Integrantes del encuentro online

Hugo Villa Smythe, Director General de Actividades Cinematográficas de la UNAM

Juan Carlos Lossada, Director de Consultoría Estratégica de MRC

INTERVIENEN

Extractado y editado por: 
Fundación Euroamérica

MRC, colaborador de la Fundación, presentó en este 
encuentro online, los principales indicadores del Cine 
Iberoamericano correspondientes al año 2019.
Después de unas palabras de introducción de Ramón 
Jáuregui recordando el idioma que nos une y lo que 
supone el español en oportunidades de negocio, Án-
gel Durández, Vicepresidente de la Fundación y pro-
ductor de cine, introduce y da la palabra a Fernando 
Labrada, presidente de MRC quien comienza sus 
palabras resaltando la importancia de las industrias 
culturales, denominadas Economía Naranja. Destacó 
las dos principales herramientas de trabajo con que 
cuentan: primero  su importante base de datos que 
comprende todo el cine iberoamericano que se estre-
na en salas y por ello han considerado más de 10.000 
estrenos, 30.000 actores, 10.000 productores y 8.000 
directores; “El cine iberoamericano es un torrente de 

creatividad”, dice, y segundo la puesta en marcha del 
Proyecto 35, basado en el concepto de preservación 
de contenidos ya que no existe una política guber-
namental en ese sentido, dice, y lo digital no es para 
siempre y es necesario preservarlo por lo que se ha 
creado un centro integral de preservación.
Interviene Juan Carlos Lossada, Director de Consul-
toría Estratégica de Media Research&Consultancy, 
quien analiza los datos obtenidos de fuentes institu-
cionales de 18  países incluyendo España y Portugal. 
Este análisis muestra un número de 915 largometra-
jes, a lo largo del año, muy centrados en cinco países 
ya que Argentina, Brasil, España, México y Colombia 
suponen el 78% del total. En cuanto a audiencia, 80 
millones de espectadores, México, Brasil y España 
concentran el 88%, situación que se repite en cuanto 
a la recaudación, 275 millones de €, en esos tres paí-
ses representando el 89% del total. En cuanto a géne-
ros estrenados, el documental es dominante, seguido 
del drama y la comedia, situación que no se refleja en 
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Hugo Villa Juan Carlos Lossada

el número de espectadores ya que lo más visto son 
las comedias seguido de dramas siendo la audiencia 
de los documentales muy baja.
Hugo Villa Smythe, Director General de Actividades 
Cinematográficas de la Universidad Autónoma de Mé-
xico, comienza sus palabras hablando de los desafíos 
a los que se enfrenta el cine y el impacto negativo 
de la pandemia del Covid tanto en número de salas 
como en audiencia, y por  el  incremento de costes 
generado para cumplir con los requisitos sanitarios. 
Entre los retos a afrontar por el sector cita el tema de 
igualdad de género, expresando su deseo de que se 
iguale el número de  directores entre hombres y mu-
jeres, “el  cine que se represente en la pantalla debe 
representar también a la sociedad”. Llama la atención 
sobre el alto número de operas primas y sobre el he-
cho de que casi no se adaptan libros al cine a pesar 
de la rica literatura de Iberoamérica. La comercializa-
ción de las películas es otro de los grandes retos del 
sector: “Además de pensar en  producir películas hay 
que pensar en su comercialización, cómo hacer que 
el lenguaje común cruce nuestras fronteras”. 

Abre el coloquio Ángel Durández insistiendo en la 
necesidad de que los sistemas de distribución de los 
países sean capaces de hacer llegar el producto a los 
consumidores de todos los mercados generando la 
ansiedad de consumirlo. El Sr. Villa considera que no 
hace falta instalar un sistema diferente al contar aho-

ra con las plataformas, “el cine se seguirá viendo en 
las salas pero las plataformas son muy importantes 
en la difusión”. Hay que ver cuáles son las películas 
que si funcionan y habrá que apostar por la merca-
dotecnia para darlas a conocer evitando temas de-
masiado localistas que no se van a entender en otros 
lugares. Surgen preguntas relativas a la preservación 
o la importancia de las coproducciones.  Argentina es 
el país que más coproduce junto a países como Italia, 
España y Francia. En México las coproducciones son 
principalmente con EEUU, pero hay que tener cuida-
do, dice, ya que una coproducción puede incrementar 
los costes de producción. 
Cierra este interesante encuentro Juan Carlos Los-
sada resaltando la importancia de contar con estos 
datos para analizar lo que se hace bien y lo que se 
hace mal y resalta de nuevo el riesgo que supone no 
acometer a tiempo el tema de la preservación.

Hugo Villa Smythe expresa su de-
seo de que se iguale el número de  
directores entre hombres y muje-
res, “el  cine que se represente en 
la pantalla debe representar tam-
bién a la sociedad”.

Fernando Labrada y Ángel Durández

Información completa en nuestra WEB, pulsando AQUÍ

https://www.euroamerica.org/conferencia/vi-webinar-reflexiones-en-directo
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REFLEXIONES EN DIRECTO

Covid-19 y América Latina: Prioridades ante la 
pandemia y la reconstrucción

Ángel Gurría, Secretario General de la OCDE [arriba], y José Ignacio Salafranca, Vicepresidente de la Fundación Euroamérica

Extractado y editado por: 
Fundación Euroamérica

Inicia el Sr. Gurría su intervención contemplando dos 
escenarios: una contracción del 6% en el PIB mun-
dial para finales de este año si el virus está controla-
do y de un 7,5% si se produce un nuevo brote de la 
pandemia. Las previsiones para América Latina son 
igualmente negativas. Un país como Argentina caerá 
8.3%, en el escenario más favorable. Recuerda que 
la crisis golpeó a América Latina en un momento de 
gran incertidumbre y con un crecimiento muy bajo 
(con un promedio regional de 0.1% en 2019), altos 
niveles de desempleo e informalidad.
Actualmente enfrentamos un doble choque de oferta 
y demanda, y un fuerte descenso en las exportacio-
nes, especialmente a China y los EE.UU. También a 
una disminución en las remesas, el turismo y la inver-
sión extranjera directa. 

Pero los gobiernos latinoamericanos han reaccionado 
adecuadamente, con políticas fiscales y monetarias 
expansivas destinadas a aliviar el impacto de la crisis 
en los hogares, los trabajadores y las empresas, así 
como a proteger a los sectores más vulnerables. Pero 
la crisis amenaza con revertir el progreso social lo-
grado por América Latina en las últimas décadas. Re-
cuerda que, las micro, pequeñas y medianas empre-
sas (MIPYME) representan el 99% de las empresas y 
el 60% del empleo en ALyC y para ellas el riesgo de 
insolvencia es alto. Además, el impacto social de la 
crisis podría ser particularmente costoso para las mu-
jeres, ya que tienen tasas de informalidad más altas. 
Otro desafío importante es brindar apoyo a los tra-
bajadores informales, quienes se enfrentan al terrible 
dilema provocado por la crisis de decidir si proteger 
su salud o sus ingresos.
La OMS actualmente considera que América Latina 
es el epicentro de la pandemia.

encuentros Madrid

Ángel Gurría
Secretario General de la OCDE
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Ángel Gurría, Secretario General de la OCDE Integrantes del encuentro online con Ángel Gurría

Ante esta situación el Sr. Gurría destaca algunas prio-
ridades para abordar la crisis. La primera es sin duda 
luchar y vencer al virus. En segundo lugar, esta crisis 
presenta una oportunidad para crear una América La-
tina mejor, más verde, más digital y más inclusiva. La 
tercera prioridad es una respuesta multilateral ambi-
ciosa, coordinada y coherente. La cuarta es ayudar a 
los países más vulnerables con programas ambicio-
sos. En este sentido, acojo con beneplácito las inicia-
tivas del FMI, el Banco Mundial, el BID y la CAF en re-
lación con la provisión extraordinaria de recursos para 
apoyar la respuesta a la crisis. Quinto, los impuestos 
de la economía digital. Y me gustaría concluir con un 
llamamiento importante: el sector privado debe des-
empeñar un papel importante en el renacimiento y la 
construcción de una mejor América Latina.
A corto plazo, las medidas de apoyo deberán adap-
tarse estrechamente a la fase de recuperación, y, a 
largo plazo, los países enfrentan el desafío de diseñar 
una estrategia productiva y mejorar las condiciones 
de inversión y emprendimiento en el continente, con 
compromisos relacionados con el cambio climático, la 
preservación de la biodiversidad y la protección del 
medio ambiente.
En la OCDE, se está trabajando para ayudar a sus 
miembros a responder a la crisis. Todos, los gobier-
nos, el sector privado y las organizaciones interna-
cionales, tienen que trabajar juntos con una visión 
común para asegurar una salida fuerte y unida de la 
crisis, incluso en América Latina.
Tras la intervención inicial del Secretario Ángel Gu-
rría, el Vicepresidente de la Fundación, José Igna-
cio Salafranca, toma la palabra: ¿Es la respuesta de 
la Unión Europea, a pesar de las previsiones que ha 
hecho el Fondo y de las previsiones que habéis he-
cho vosotros, suficiente para tratar de restablecer o 
de elaborar un nuevo multilateralismo?, ¿crees que 
los efectos de la pandemia van a tener repercusiones 
importantes en el tablero político? En primer lugar, ce-
lebro los esfuerzos que está haciendo la Unión Euro-
pea. Lo que pasa es que en estas materias cada país 
es autónomo y tiene un sistema de salud diferente, 
con un número de camas por habitante diferente; per-
sonal y material sanitario diferente. En cuanto a si la 

Unión Europea tiene que preocuparse por los demás, 
sí. La Unión Europea siempre se ha preocupado por 
los demás; tiene un papel importantísimo en África, y 
además en el resto del mundo, en América Latina, en 
Oceanía o en el sudeste asiático. El impacto social es 
muy claro: va a haber más divisiones sociales, más 
desigualdades, más impacto en los viejos, en los ni-
ños, en las mujeres; y más impacto en los que tienen 
bajas habilidades, destrezas y competencias. Las po-
líticas públicas tendrán que tener cuidado de apoyar-
les y de re entrenarles en muchos casos.

Ramón Jáuregui, Presidente de la Fundación Eu-
roamérica, toma la palabra: Quería plantearte dos pre-
guntas que tienen que ver, primero, con ese horizonte 
tan pesimista que yo comparto en relación con Améri-
ca Latina. ¿Qué te parece que debiéramos hacer para 
conseguir que las instituciones financieras internacio-
nales (FMI, el Banco Mundial, etc.) tomen en serio la 
posibilidad de establecer alguna ayuda financiera para 
los países de renta media de América Latina? La se-
gunda tiene que ver con las Haciendas nacionales y 
el papel extraordinariamente importante que tiene la 
OCDE para construir una armonización. ¿Qué espe-
ranza puedes darnos en que la OCDE pueda darnos 
luz en relación con la ordenación fiscal internacional y 
en particular con la posibilidad de una fiscalidad para 
las digitales y tecnológicas? Ángel Gurría contesta 

Según Ángel Gurría, (en América 
Latina) la primera prioridad es sin 
duda luchar y vencer al virus; la 
segunda, esta crisis presenta una 
oportunidad para crear una América 
Latina, mejor, más verde, más digital 
y más inclusiva; la tercera prioridad 
es una respuesta multilateral ambi-
ciosa, coordinada y coherente.... 
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que los organismos internacionales conocen muy bien 
la situación de ALyC.  Estamos pidiendo, no al FMI ni 
al Banco Mundial, sino a todos los acreedores del mun-
do, sobre todo a los privados, que resistan al hecho de 
que quizá haya que “re calendarizar” los pagos y, al 
mismo tiempo, abastezcan de dinero fresco. Los paí-
ses de América Latina tienen un problema, no solo de 
vulnerabilidad tradicional, de pobreza absoluta, sino de 
necesidad de coyuntura de flujos. En el caso del Caribe 
el impacto del turismo es enorme; prácticamente aca-
baron todos los ingresos de un día para otro. En rela-
ción a la fiscalidad internacional, EEUU no se salió de 
la negociación, lo que sugirió es que hubiera una pausa 
por causa de la elección americana. Si un país pone a 
las empresas digitales un impuesto del 2, 3, 5 o 7, los 
EEUU van a decir que eso es discriminación, aplicarán 
la 301, pondrán tarifas y volvemos a otra guerra comer-
cial. Hay que evitarla. 
Ángel Durández, que organiza el coloquio con los asis-
tentes, comienza con las preguntas de varios de los invi-
tados sobre ¿La pandemia va a provocar un cambio en 
las relaciones entre los países y el equilibrio de fuerzas 
a nivel mundial?, ¿cómo ve la evolución de México en 
el medio plazo respecto a la apertura hacia la inversión 
extranjera?, ¿qué va a pasar con el regreso de la produc-
ción industrial en nuestros países, para poder continuar 
las cadenas de suministro?
Ángel Gurría: el tema del control de pocos fue muy dra-
mático porque hace tres meses el mundo se estaba pe-
leando por las máscaras. La solución no es recortar las 
cadenas de valor, las cadenas productivas sino diversifi-
car las fuentes.
El tema de los inversores europeos en México o, mejor, 
de los inversores de todas partes del mundo: Es muy im-
portante que de una vez se establezcan las normas y 
que se respeten porque  hablamos de inversiones que 
muchas veces afectan 10, 15, 20, 30 años para su amor-
tización.
EEUU y China: ya había un problema muy serio de ten-
siones comerciales. La llegada del Covid-19 ha creado 
tensiones nuevamente. No va a ser un cambio muy dra-
mático, pero las prioridades van a cambiar: de gasto pú-
blico, de inversión y habrá  presiones sociales y políticas 
adicionales. 
Ángel Durández pasa a formular las últimas preguntas. 
En esta “nueva normalidad” ¿Han pensado el nuevo 
papel para la OCDE?, ¿cuál sería el nuevo objeto de la 
banca multilateral en América Latina para impulsar la sa-
lida de la crisis y volver al camino del desarrollo tomando 
en cuenta la pandemia, los problemas ya existentes de 
endeudamiento, desempleo, pobreza o la corrupción?, 
¿es posible pensar que los Estados de la UE fuertemen-
te endeudados y de bajo rating puedan acabar teniendo 
una crisis de liquidez? Y por último: La recuperación, la 
reconstrucción pasa también por la defensa de un mo-
delo que va más allá de lo estrictamente comercial ba-
sado en el multilateralismo, la integración económica y 
la apertura comercial. ¿Cómo ve el Secretario General 
esta defensa, esta salvaguarda del modelo, esta alianza 

en el contexto actual de Latinoamérica?, ¿qué opinión le 
merece que Estados Unidos esté proponiendo por prime-
ra vez un candidato para dirigir el Banco Interamericano 
de Desarrollo? 
Ángel Gurría afirma: El papel de la OCDE cambia todos 
los días. Les invito a  que vean un site de internet llama-
do OCDE/coronavirus, que contiene 110 documentos 
de los últimos tres meses, producto de la investigación, 
que se actualizan en tiempo real. Todos los días va cam-
biando el papel de la OCDE, dependiendo de las nece-
sidades.
En cuanto a la Banca multilateral, con todo lo que la ca-
pitalicemos, no va a alcanzar. Insisto en dos aspectos: 
la “recalendarización” en algunos casos; pero en otros 
casos, si no hay una reducción del valor nominal, ese 
endeudamiento en los países va a crecer.
Respecto de la crisis de liquidez de los países de Eu-
ropa, hablamos de los países soberanos más solventes 
del mundo. En Europa, hay una conciencia clarísima de 
que, si no están todos mejor, ninguno estará mejor; por 
tanto habrá que seguir perseverando en esta solidaridad 
europea. 
Finalmente me preguntan qué pienso de la decisión de 
Estados Unidos de poner un candidato estadounidense a 
la presidencia del BID. Buscando la lógica, la motivación 
última para hacer las cosas; por qué, en este caso, se 
cambia una tradición de 60 años. Porque, en el fondo, 
los EEUU, por su poder de votación sus puestos asig-
nados dentro del BID, tiene una posibilidad de participar 
de manera muy importante en prácticamente todas sus 
sesiones fundamentales. Lo que habría que preguntarse 
realmente es cuál es el propósito último.
José Ignacio Salafranca concluye el encuentro: Ha 
quedado muy claro que, en este mundo tan complejo e 
interdependiente, la relación entre la UE y América Latina 
necesita una profundización a la vista de los cambios que 
se están produciendo, y enumera la variedad de acuer-
dos firmados y en proceso. Los cambios económicos, 
sustentados en los cambios demográficos, van a supo-
ner cambios políticos en la gobernanza mundial. Agrade-
ciendo la participación al Sr. Gurría da por terminado el 
encuentro.

Ramón Jáuregui, Presidente de la Fundación Euroamérica

Información completa en nuestra WEB, pulsando AQUÍ

https://www.euroamerica.org/conferencia/v-webinar-reflexiones-en-directo
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Jolita Butkeviciene

Jolita Butkeviciene y vista general de asistentes al desayuno-coloquio online

Después de las palabras de introduc-
ción y presentación del Presidente 
Jáuregui, resaltando la gran  labor y 
la importante cartera que gestiona la 
Sra. Butkeviciene  como Directora 
para América Latina y el Caribe en la 
Dirección General de Cooperación y 
Desarrollo de la Comisión Europea, 
da comienzo a  su intervención cen-
trándose en las perspectivas de la 
cooperación entre la UE y América 
Latina en este momento de crisis, 
tan complejo y con tanta incertidum-
bre, expresando el interés de la UE 
de elevar el nivel de esta relación y 
cooperación.“La relación entre am-
bos no puede entenderse como un 
ente aislado; la cooperación, el diá-
logo, han sido un motor fundamen-

tal para el multilateralismo global y 
han estado detrás de grandes logros 
como el Acuerdo de París o la Agen-
da 2030”. “Esta cooperación siem-
pre ha sido un banco de pruebas, 
un modelo para analizar los límites 

de las estructuras de cooperación”. 
A las puertas del nuevo Marco Fi-
nanciero Plurianual, “se plantea un 
cambio estructural en nuestra for-
ma de cooperación con los países-
socios y el papel de Latinoamérica 
será de nuevo clave en este diseño”. 
“El multilateralismo no está roto, so-
lamente hay que reinventarlo y con 
Latinoamérica está más preparado 
ahora para responder a la crisis que 
hace 7 años. Entonces se veía la 
región dividida entre países pobres 
y ricos, pero hoy los visualizamos 
como países-socios y podemos 
profundizar en nuestra cooperación 
regional sobre agendas comunes y 
bienes públicos”.“Los objetivos de la 
agenda 2030, supusieron un cambio 
hacia una visión multidimensional 
de los procesos de desarrollo y los 
retos pasan a ser compartidos y las 

Directora para América Latina y el Caribe 
en la Dirección General de Cooperación y 

Desarrollo de la Comisión Europea 
(DEVCO-EuropeAid)

La cooperación y el diá-
logo han sido un motor 
fundamental para el 
multilateralismo global 
y han estado detrás de 
grandes logros como 
el acuerdo de París o 
la Agenda 2030.

Extractado y editado por: 
Fundación Euroamérica

encuentrosMadrid
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Carmen Castiella, de AECID

realidades descritas por índices más 
complejos. Si tenemos una visión 
más amplia, tenemos que ampliar 
también la forma de relacionarnos 
y  en la que cooperamos; hay que 
revisar y analizar si los instrumentos 
de cooperación corresponden a esta 
realidad y si son capaces de dar res-
puestas que se ajustan a realidades 
más complejas, más ambiciosas”.
Indicó, igualmente, que el nuevo rol 
de cooperación internacional ha sido 
rebautizado como International part-
nership, en el cual “la cooperación 
se somete al diálogo político y a la 
generación de agendas comunes”.

frirá la mayor caída económica de la 
historia, con una falta de estructuras 
de cohesión, lo que implica que sufran 
más los más desfavorecidos. Con una 
situación de inestabilidad ya previa a 
la Covid, los gobiernos tienen poco 
margen presupuestario para la recu-
peración. Europa debe y quiere tener 
un papel decisivo en su recuperación. 
Se ha preparado, de forma coordinada 
con los Estados miembros, un  paque-
te de respuestas y un monto de 958 
millones de euros. Siendo la apuesta 
económica importante, se debe de 
conseguir una propuesta de valor úni-
ca que podamos ofrecer a la región y 
sobre ella articular la cooperación con 
nuestro expertise en cooperación. 
Esta crisis debe de ser una oportuni-
dad para consolidar economías más 
robustas, inclusivas diversificadas, 
para fortalecer el contrato social y 
buscar una economía verde, circular, 
la sostenibilidad de patrones de creci-
miento en la región; unas sociedades 
más justas y seguras”. 

La cooperación debe responder a las 
distintas realidades y a agendas comu-
nes que se adapten a distintas realida-
des en torno a temas claves como “La 
Green Alliance entre la UE y América 
Latina propone una alianza en la que 
prevalece la lucha contra el cambio cli-
mático, la desforestación etc., aspec-
tos que ya se incluyen, por ejemplo, 
en el Acuerdo UE-Mercosur. Hay que 
tener un papel positivo en la región, 
fortaleciendo la innovación, lo digital, 
crear puestos de trabajo de valor”. 
Comenta el papel de China y el repo-
sicionamiento de EEUU en la región 
en la que la UE debe permanecer e 
intensificar su presencia y comenta el 
partnership en el tema digital, en ma-
teria de seguridad y de gobernanza y 
democracia, fortalecimiento de políti-
cas públicas, etc.
Finaliza resumiendo que un  esfuerzo 
tan grande no puede ser canalizado 
solo por una institución y requiere de 
la participación de todos por lo que 
buscan socios poderosos en recursos 
de grandes conocimientos, como el  
apoyo de la AECID por su experiencia 
y presencia en la Región. 
En el coloquio posterior interviene la 
Directora de Cooperación para Améri-
ca Latina y el Caribe de AECID, Car-
men Castiella, destacando la impor-
tancia de la cooperación y de que la 
UE apueste por América Latina. Tam-
bién lo hace José Antonio Sanahuja 
destacando el reconocimiento del tra-
bajo hecho y destaca el enfoque más 
avanzado de la cooperación que deja 
atrás el concepto de graduación.

Comentó que la crisis por la Covid-19 
supone también una oportunidad para 
enfrentarnos a un reto único, global e 
inmediato dando respuestas que sólo 
pueden venir de un multilateralismo 
reforzado y una cooperación interna-
cional más ambiciosa. “Hay que dar 
salidas a un desarrollo más sostenible 
y equitativo que aprovechen las opor-
tunidades de la nueva transformación 
digital. La cooperación de la UE con 
América Latina servirá de nuevo de 
referencia global para explorar una 
nueva forma de cooperación. Está ba-
sada en décadas de trabajo conjunto, 
con programas de cooperación que ya 
son una referencia”. De aquí ha sur-
gido una nueva narrativa sobre el rol 
de la cooperación que explora una 
respuesta coordinada en la UE que 
denominamos Team Europe y  que ya 
no distingue países por nivel de renta.
“La situación en América Latina es de 
gran gravedad, siendo ahora el epi-
centro de la pandemia. La zona su-

Jolita Butkeviciene

La Covid-19 supone 
también una oportuni-
dad para enfrentamos 
a un reto único, global 
e inmediato, dando 
respuestas que sólo 
pueden venir de un 
multilateralismo re-
forzado y una coope-
ración internacional 
más ambiciosa.

encuentros Madrid

J.A. Sanahuja, Director de la Fundación 
Carolina

Información completa en 
nuestra WEB, pulsando AQUÍ

https://www.euroamerica.org/desayuno-coloquio-jolita-butkeviciene.html
https://www.euroamerica.org/desayuno-coloquio-jolita-butkeviciene.html
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HABLEMOS DE AMÉRICA LATINA

La política exterior española en tiempos del Covid-19

Susana Malcorra, Decana de IE School of Global and Public Affairs
Ramón Jáuregui, Presidente de la Fundación Euroamérica
Moderador: Germán Ríos, profesor de Economía de IE University

INTERVIENEN

Arancha González Laya, Ministra de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación [en el centro], Susana Malcorra, Decana de 
IE School of Global and Public Affairs, Ramón Jáuregui, Presidente de la Fundación Euroamérica, Antonio Pérez-Hernández, Director 
General de Casa de América, y Germán Ríos, profesor de Economía de IE University

Extractado y editado por: 
Fundación Euroamérica

Comienza el encuentro con unas palabras del Director 
General de la Casa de América, Antonio Pérez-Her-
nández, de saludo a la Ministra Arancha González 
Laya y a los  organizadores, Fundación Euroamérica 
y el IE.

Germán Ríos, moderador del acto, comienza presen-
tando a los tres participantes, la Ministra de Asuntos 
Exteriores, Unión Europea y Cooperación de España, 
Arancha González Laya, Susana Malcorra, Deca-
na del Departamento de Estudios Internacionales y 
Asuntos Globales del IE, y a Ramón Jáuregui, Presi-
dente de la Fundación Euroamérica. 
Su primera cuestión se la plantea a la Ministra Gon-

Arancha González Laya
Ministra de Asuntos Exteriores, 
Unión Europea y Cooperación

INVITADA DE HONOR
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Arancha González Laya, Ministra de Asuntos Exteriores, Unión 
Europea y Cooperación

zález Laya, dados los vínculos tan importantes que 
hay entre España y América Latina, ¿Cuáles son las 
acciones que está tomando el Gobierno español para 
apoyar a los países de América Latina que van a salir 
tan afectados negativamente de esta crisis? Respon-
de la Ministra recordando que el Covid-19 agrava una 
situación que ya no era muy buena, y nos empuja a 
una situación donde todos los indicadores empiezan 
a estar en rojo, los democráticos, los geopolíticos, los 
sociales y los económicos; y esto es así en España, 
en Europa, en América Latina y en el mundo. De ahí 
la importancia de la sincronización, la coordinación, la 
cooperación y el impulso multilateral. Se han estable-
cido mecanismos de diálogo iberoamericano con la 
SEGIB y en segundo lugar, España como miembro de 
la UE, busca que ésta mire a América Latina, trabaje 
y se preocupe de crear esta comunidad con América 
Latina. El tercero es la dimensión de cómo pueden 

América Latina y España trabajar en foros regionales 
o multilaterales para tratar cuestiones como el acce-
so a la financiación para países de renta media, para 
mantener el empleo y la capacidad productiva.
La pregunta a Susana Malcorra es sobre la reac-
ción de la comunidad internacional ante el Covid-19, 
y si estas instituciones han estado a la altura de la 
situación. ¿Deberíamos reformular algunas de estas 
instituciones? Lo que estamos pasando ahora es una 
crisis que, como la Ministra bien dijo, venía de un mo-
mento de fracturas múltiples responde, y no tenemos 
que echar la culpa a las instituciones, sino que somos 
corresponsables como gobiernos, como ciudadanos, 
como países de que esto fuera así. Aunque en su 
opinión, en general las instituciones multilaterales de 
gobernanza global, han estado por debajo del nivel 
de performance esperado, por debajo en su capaci-
dad de reacción, por lo menos en el inicio. En cuanto 
a la respuesta por regiones, la Unión Europea ahora 
está armándose, pero es claro que también le llevó un 
tiempo valorar lo que era necesario. Y en Latinoamé-
rica, parece que se ha vivido un proceso de una enor-
me división entre los distintos países por razones de 

índole político-ideológica. El G20 ha hecho la primera 
señal con los países más desfavorecidos, pero se ha 
quedado ahí. No es suficiente.
La pregunta a Ramón Jáuregui es si cuesta ponerse 
de acuerdo en Europa para poder tomar políticas co-
munitarias para apoyar, por ejemplo, a los países de 
la UE que lo están pasando peor durante la pande-
mia, ¿Cómo ve la posibilidad de ponerse de acuerdo 
internamente para, eventualmente, ayudar a América 
Latina?. Su respuesta es que a Europa hay que ana-
lizarla con perspectiva, y aunque es evidente que ha 
habido fallos importantes en el comienzo de la crisis, 
lo cierto es que después se está armando una res-
puesta. Probablemente ese billón y medio  que va a 
utilizar la Unión Europea como gran artillería financie-
ra para ayudar a la salida de la crisis a los países de 
la Unión es muy potente, es anti cíclica,  contundente 
y diría que es rápida. En cuanto a la segunda parte de 
la pregunta, anuncia que la Fundación Euroamérica 
está en conversaciones con la  CAF, y con la FIE, 
para juntos hacer un documento, trasladarlo a la SE-
GIB, para que tanto ellos como CAF, y desde luego 
los países de la Unión Europea, podamos presionar 
para que haya una red de seguridad financiera para 
los países, no solamente los pobres, sino también los 
de renta media.

Da comienzo el coloquio con los asistentes y las pri-
meras preguntas se dirigen  a la Ministra González 
Laya: ¿Cómo ve usted el mundo post Covid-19? 
¿cómo cree usted que esto puede devenir y cómo 
puede evolucionar? Responde la Ministra que antes 
de la crisis del Covid-19 había consenso sobre la ne-
cesidad de reformar el sistema comercial multilate-
ral pues el comercio internacional ha cambiado, por 
ejemplo, la realidad digital, ni regulada ni reglamenta-
da, pero no lo había sobre cómo reformar. Un grupo 
de países entendía que la reforma tenía que ser pac-
tada y negociada, otros, por la vía de la unilateralidad. 
Quizás el Covid-19 dé un impulso a la reforma a tra-
vés de una negociación multilateral y pactada. 
A la pregunta sobre si la participación público-priva-
da, o el cambio de la mentalidad de los privados, en 
una situación sin precedentes como la que estamos 
viviendo, hace necesaria alguna revisión, reflexión 

La situación del Covid agrava una 
situación que ya no era muy bue-
na, y nos empuja a una situación 
donde todos los indicadores em-
piezan a estar en rojo, según la 
Ministra de Exteriores.
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Alguno de los integrantes del encuentro con la 
Ministra González Laya

o algún cambio Susana Malcorra cree que la salida 
de la crisis va a ser compleja y pide responsabilidad 
compartida por todos para encontrar los mecanismos 
de salida. Eso va a requerir que los gobiernos y las 
empresas se sienten a hablar y también con el sector 
gremial. Habrá que ceder espacios, y encontrar me-
canismos en los que el Estado pone una parte y el 
sector privado, muy golpeado y necesitado, va a tener 
que dar respuestas innovadoras y distintas. Ramón 
Jáuregui añade dos argumentos; el primero es que, 
después de esta crisis, probablemente esos movi-
mientos que ya se estaban gestando y que han tenido 
un impulso fundamental en EEUU, a raíz de la decla-
ración de la Business Roundtable, han recomendado 
una reorientación del capitalismo hacia la incorpora-
ción de los intereses de la comunidad, como parte 
de la estrategia empresarial, lo que ellos llaman  el 
capitalismo de los stakeholders. En segundo lugar, es 
la necesidad de que las alianzas público-privadas, for-
men parte de la reconstrucción del futuro. Pensemos 
en las infraestructuras, en la innovación, en el medio 
ambiente, en la lucha contra el cambio climático, en 
esas grandes corrientes articuladoras del futuro. Las 
grandes compañías, especialmente, tienen que pac-
tar con el Gobierno compromisos de país.
Interviene José Ignacio Salafranca, comentando la 
heterogeneidad de América Latina que ha hecho que 
diferentes países hayan manejado la crisis de diferen-
te manera. Algunos países están sufriendo las conse-
cuencias de no haber tomado medidas muy estrictas, 
y otros han sido ejemplos a nivel mundial, en la lucha 
contra la pandemia. Comenta también  las tendencias 
autoritarias que ya existían en varios países como Ni-
caragua, Venezuela o El Salvador y que ahora quizás 
utilicen esta pandemia como excusa para hacer esto 
más complicado. La Ministra González Laya respon-
de sobre las distintas salidas o maneras de enfren-
tarse al Covid-19, y dice que también en Europa ha 
habido distintas respuestas. Cada país hace lo que 
mejor entiende hacer. Por eso es importante que nos 
prestemos a este ejercicio de examinar ex post cómo 
fue la respuesta de la OMS y cómo fue la de cada uno 
de nuestros países. Sobre la exacerbación de tenden-
cias autoritarias que pre existían a la crisis, “sí eso 

lo estamos viendo, no solamente en América Latina, 
también en distintas partes del mundo”.
Retomando el tema del multilateralismo pregunta Germán 
Ríos  sobre el papel del G20 y sobre el Consejo de 
Seguridad de las Naciones Unidas. ¿Qué pasa?, ¿por 
qué no ha reaccionado? Responde Susana Malcorra 
que, creyendo profundamente en los sistemas multila-
terales, su respuesta debe de ser más efectiva y más 
rápida, En cuanto al G20, cree que está sumamente 
lento. Entiende que los presidentes de los gobiernos 
están dedicados a problemas internos, pero ésta es 
una oportunidad de poner el tema en la mesa y tener 
una acción concreta. Respecto al Consejo de Segu-
ridad, había dos países poderosos, China y Estados 
Unidos, que no se pusieron de acuerdo. Esto muestra 
el nivel de tensiones que hay.
Entre otros temas se pregunta sobre las inversiones 
extranjeras en América Latina y en concreto el impor-
tante  stock de inversiones españolas, a lo que la Mi-
nistra responde que tenemos una oportunidad en este 
momento post Covid para ir más allá de lo puramente 
comercial o inversor e ir a un concepto más amplio, 
que es el de la diplomacia económica, la diplomacia 
científica, la diplomacia deportiva etc. “Entre España y 
América Latina podemos hacer todo esto con relativa 
sencillez dado que la parte cultural, el idioma, los códi-
gos, los tenemos compartidos genéticamente”.
Germán Ríos plantea una última reflexión: ¿Cómo ven la 
nueva configuración global post pandemia en aquellos te-
mas que creemos van a ser cruciales para la humanidad?
Ramón Jáuregui habla de corrientes de fondo contra-
dictorias. Vamos hacia una globalización más ordena-
da, pero al mismo tiempo hay una tentación naciona-
lista. Se habla de más solidaridad, pero el aislamiento 
social va a promocionar también un cierto individualis-
mo. Se habla de que habrá igualdad, más Estado del 
bienestar, pero también emergen fracturas digitales, 
fracturas en el trabajo formal y en el trabajo informal.
Susana Malcorra: Sigue siendo optimista; lo que la 
crisis ha hecho es poner en valor la enorme dificultad 
que teníamos con el modelo existente, lo que obliga 
colectivamente a replantear ese modelo y hacerlo ba-
sándolo en dos acuerdos fundamentales: el Acuerdo 
de París por el cambio climático y la Agenda 2030.
Ministra Arancha González Laya: Es difícil saber a 
dónde vamos. Coincido con que  estamos viendo mo-
vimientos contradictorios. Lo que yo sí creo es que va-
mos a vivir durante un período bastante largo en un 
mundo de mayor conflicto geopolítico y vamos a tener 
que ser más claros en cómo y dónde nos posiciona-
mos. Y eso va a necesitar crear un poquito más de 
alianzas entre aquellos que no queremos vivir en un 
mundo donde nos estén obligando constantemente a 
elegir si vamos para un lado o vamos para el otro.

Información completa en nuestra WEB, pulsando AQUÍ
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El Mercosur, su relación con la Unión 
Europea y el mundo tras el Covid-19

Antonio Rivas Palacios, Ministro de Relaciones Exteriores de la Repúbli-
ca del Paraguay, Presidencia pro tempore del Mercosur

José Ignacio Salafranca, Vicepresidente de la Fundación Euroamérica

INTERVIENEN

Antonio Rivas Palacios, Ministro de Relaciones Exteriores de la República del Paraguay, y José Ignacio Salafranca, Vicepresidente 
de la Fundación Euroamérica

Extractado y editado por: 
Fundación Euroamérica

José Ignacio Salafranca inicia su intervención re-
saltando el privilegio de tener al Ministro de Asuntos 
Exteriores del Paraguay, Antonio Rivas Palacios, 
que además ostenta la condición de presidencia pro 
tempore del Mercosur y da comienzo al coloquio con 
el Canciller preguntando sobre cómo ha golpeado 
la pandemia a Paraguay y qué efecto se está pro-
duciendo, no sólo en el país sino en el Mercosur y 
cuáles son las reacciones que están desarrollando a 

nivel regional de América Latina. El Ministro comenta 
las medidas que se han ido adoptando según evo-
lucionaba la pandemia y los buenos  resultados del 
sistema de contención establecido. Desde el punto 
de vista económico “se debe destacar que dentro de 
toda la región -que tendrá un promedio de déficit del 
PIB del 5,3%- Paraguay tendrá una caída levemente 
suave, digamos del 2,5%.” A nivel Mercosur, se está 
trabajando coordinadamente porque las fronteras 
están cerradas, aunque abiertas para el sistema de 
transporte de mercaderías. También se actuó, dentro 
de Mercosur, en una reducción arancelaria a todos 

encuentros Madrid
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los medicamentos, insumos e instrumentos médicos 
que hacen a la relación de combate al coronavirus.
En relación a la situación del Acuerdo de Asociación 
de la UE-Mercosur, acuerdo estratégico que lleva 20 
años negociándose y que es un acuerdo complemen-
tario para las dos regiones, J.I. Salafranca pregunta 
si los cambios que está suscitando la situación pro-
ducida por el coronavirus, pueden generar complica-
ciones en estas fases que restan para la conclusión, 
firma y ratificación del Acuerdo. 
Responde el Canciller que para el Paraguay, como 
presidencia pro tempore, y para el Mercosur, es un 
aspecto muy importante y no lo es solamente porque 
el mercado de la UE es un mercado apetecible por los 
buenos precios que tiene; hay algo mucho más im-
portante, que son los valores históricos que nos unen 
con la Unión Europea. El hecho de que el 60% de 
las inversiones extranjeras que están en el Mercosur 
sean europeas marca un puente de unión a través de 
este Acuerdo entre la Unión Europea y el Mercosur. A 
pesar de esta situación de pandemia, las actividades 
y las reuniones entre el Mercosur y la Unión Europea 
han continuado, y mostró su optimismo de que la con-
clusión  se lleve a cabo pronto. 

es, a propósito de la ayuda financiera internacional a los 
países latinoamericanos, ¿Cómo está respondiendo el 
Fondo Monetario Internacional? y ¿qué saben de esas 
gestiones?
Canciller Antonio Rivas Palacios: Con respecto a la 
conclusión y la firma del acuerdo, es posible que se 
pueda llevar a cabo a final de año. Es importante para 
nosotros tratar de cerrar lo más pronto posible, ahora, 
durante la presidencia paraguaya, esta etapa de nego-
ciaciones finales de algunos puntos del acuerdo, lo que 
permitirá que tengamos la tan esperada firma de este 
acuerdo en noviembre. Una vez que el Parlamento Eu-
ropeo lo apruebe, la parte del acuerdo comercial entraría 
en vigor a partir del primero de enero. Con respecto a la 
cuestión relacionada con los préstamos y financiamien-
tos, se está trabajando, al igual que varios países de la 
región, con los bancos que tenemos en este continente, 
como es el Banco Interamericano de Desarrollo, la CAF 
y también, en el sur con FONPLATA. De hecho, se está 
trabajando en un financiamiento para poder mantener el 
sector económico, no digo intacto, porque va a quedar 
dañado también por esta pandemia, pero tratar de que 
la caída no sea tan brusca.
Se suscitan  otras cuestiones que el Canciller respon-
de  y concluye el Vicepresidente Salafranca haciendo 
un resumen de lo tratado y de la situación, que va a 
producir cambios sustanciales. Tenemos grandes espe-
ranzas en la presidencia alemana de la Unión Europea, 
que va a tener que tomar decisiones muy importantes: 
el relanzamiento económico de la Unión Europea y la 
recuperación en un contexto desconocido hasta ahora; 
la aprobación de las perspectivas financieras, es decir, 
el Marco Financiero para los próximos siete años, y el 
restablecimiento del mercado interior. Desde el inicio 
de nuestra relación birregional el mundo se ha hecho 
más pequeño, más complejo y, por lo tanto, tenemos 
que ser más conscientes de la necesidad de estar más 
cerca y de coordinarnos mejor en las tres prioridades 
que tenemos, tanto en el diálogo político, como los te-
mas globales, la cooperación económica y comercial, y 
las nuevas modalidades de cooperación que tendremos 
que adaptar a las nuevas circunstancias.

Finalmente se plantea cuál es el clima que, como Pre-
sidente pro tempore del Mercosur y como Ministro de 
Asuntos Exteriores de Paraguay, está viendo en la re-
gión. Contesta el Ministro que hay trabajos que se están 
haciendo a nivel interno de América Latina con los dis-
tintos procesos de integración y mecanismos políticos: 
tanto con Mercosur; la Alianza del Pacífico, y Prosur 
(que une a los países de América del Sur). También CE-
LAC, bajo la presidencia mexicana, está estableciendo 
un nuevo sistema de cooperación para poder acercar a 
los países. 
Ángel Durández, como moderador del coloquio abierto, 
da la palabra al Presidente de la Fundación Euroamé-
rica, Ramón Jáuregui quien realiza dos preguntas. La 
primera pregunta es si es plausible que el Acuerdo Co-
mercial UE-Mercosur, en sus aspectos comerciales, en-
tre en vigor el 1 de enero de 2021, pendiente de la rati-
ficación, de la traducción en los diferentes idiomas, de 
la ratificación parlamentaria, etc. La segunda cuestión 

Según el Canciller, el hecho de 
que el 60% de las inversiones 
extranjeras que están en el Mer-
cosur sean europeas marca un 
puente de unión a través de este 
Acuerdo.

Antonio Rivas Palacios, Ministro de Relaciones Exteriores de la 
República del Paraguay. Presidencia pro tempore del Mercosur
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Reconstrucción económica: 
la respuesta de la Unión Europea

Joaquín Almunia y José Manuel González-Páramo, en sus intervenciones 

Joaquín Almunia, Vicepresidente de la Comisión Europea y Comisario 
europeo de la Competencia (2010-2014); Comisario europeo de Asuntos 
Económicos y Monetarios (2004-2010)

José Manuel González-Páramo, Consejero del Banco Central Europeo 
(2004-2012); Consejero Ejecutivo de BBVA (2013-2020)

INTERVIENEN

Extractado y editado por: 
Fundación Euroamérica

Bajo el tema “Reconstrucción económica: la res-
puesta de la Unión Europea”, desarrollaron sus 
opiniones y argumentos Joaquín Almunia y José 
Manuel González-Páramo. Tras las palabras de 
bienvenida del Vicepresidente de la Fundación, Cars-
ten Moser, da comienzo al encuentro con formato de 
coloquio con los dos participantes empezando con 
una pregunta para Joaquín Almunia: ¿Cómo valoras 
la respuesta hasta ahora de la Comisión Europea en 

cuanto a la reconstrucción económica de la Unión? La 
Comisión Europea, en el inicio de esta crisis, miró su 
lista de competencias, de responsabilidades atribui-
das por los Tratados y encontró que tenía muy poco 
que hacer en el área de la política y prevención de 
nuestra salud, de la lucha contra una pandemia desde 
el punto de vista sanitario. En su competencia prin-
cipal, la de respetar el funcionamiento del mercado 
interior (la libre circulación de personas, de bienes, de 
mercancías, de capitales y de servicios) al principio 
tuvo que responder a algunas reacciones totalmente 
insolidarias. Ahora está trabajando en elaborar con 

encuentros Madrid
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urgencia un proyecto de presupuestos para los próxi-
mos 7 años a discutir por los Estados miembros y el 
Parlamento Europeo, que va a incorporar un Plan de 
Reconstrucción.
Para José Manuel González-Páramo: ¿Cuál es tu 
valoración de las medidas tomadas hasta hoy por el 
BCE? Pienso que el Banco Central Europeo ha res-
pondido con mucha prontitud. Inicialmente tuvo algún 
desliz de comunicación, pero el BCE ya empezó el 12 
el 13 de marzo aprobando un paquete importante de 
medidas, añadidas a las que ya había planeadas para 
el año, de 120 mil millones más; una semana después 
se aprobó un programa especial para luchar contra la 
pandemia de 750 mil millones de euros, se relajaron 
las reglas de colateral y se pusieron en marcha nue-
vas operaciones de financiación. Así que yo diría que 
esta es una respuesta más rápida, y desde luego muy 
distinta, de la que se dio al principio de la crisis. No 
puedo más que hablar en términos muy positivos del 
programa.

turismo y todas las actividades económicas ligadas a 
él pesan mucho en nuestra economía.
Carsten Moser pregunta a José Manuel González-
Páramo: ¿Hasta qué punto la decisión del Tribunal 
Constitucional Alemán de antes de ayer, que contradi-
ce al Tribunal de Justicia de la Unión Europea y ordena 
al Bundesbank estudiar, caso por caso, el programa 
de compra de deuda del Banco Central Europeo, aco-
ta el futuro margen de maniobra de Christine Lagarde 
y del BCE? Es una pregunta complicada de respon-
der. Desde el punto de vista legal, es evidente que 
el BCE no está sujeto a las decisiones o los requeri-
mientos del Tribunal Constitucional alemán. A quien 
se dirige el resultado de su interpretación es a las ins-
tituciones alemanas, al Gobierno, al Parlamento y al 
Bundesbank. ¿Qué puede hacer el BCE? Aparte de 
tomar nota, que es lo que dijo éste en cuanto se cono-
ció esta sentencia. A mi modo de ver, la alternativa es 
no contestar al Tribunal Constitucional alemán como 
BCE, pero sí iniciar una campaña de comunicación 
conjuntamente entre el BCE y Bundesbank dirigida, 
no tanto al Tribunal Constitucional, como al público en 
general en Alemania y a los mercados sobre los bene-
ficios y los costes del programa de compra de bonos.
Joaquín Almunia: Estoy muy de acuerdo pero hay 
un elemento desde el punto de vista de política eu-
ropea muy preocupante: la sentencia del Tribunal 
Constitucional alemán basa su crítica a lo hecho por 
el BCE desde 2015 en un concepto jurídico; dice que 
ha actuado ultra vires, más allá de las competencias 
que tiene atribuidas. Y, desde mi punto de vista, lo 
que ha sucedido es exactamente lo contrario.
Ángel Durández recoge y formula las preguntas del 
público asistente como la de Ramón Jáuregui, a Gon-
zález-Páramo ¿Cómo ves la idea de la deuda perpe-
tua? Los préstamos sin compromisos de devolución. 
¿Cabe la posibilidad de que Europa se plantee una 
monetarización de la deuda? Para Joaquín Almunia 
¿Hablar de estas hipótesis es razonable en este mo-
mento de la negociación del Plan? 
José Manuel González-Páramo: La deuda perpetua 
es una deuda sin plazo de vencimiento. La idea de 
deuda perpetua como subterfugio para no confron-
tar lo que es evidente y es que tiene que haber una 
transferencia de recursos a aquellas partes de Euro-
pa que han sido más dañadas por un shock que ha 
sido simétrico en su origen, aunque asimétrico en su 
transmisión, me parece que es eludir un debate. Pero 
si al final esto sirve para “salvar la cara” bienvenido 
sea. Creo que una deuda a muy largo plazo even-
tualmente renovable, puede funcionar y seguramente 
tampoco colisionaría con las normas europeas. Sobre 
monetizar la deuda, es algo que no está ocurriendo 
ahora mismo. Como sabes, la deuda se monetiza 
cuando un Gobierno incurre en déficit y esa deuda la 
compra automáticamente el Banco Central. 

Para Joaquín Almunia: según Bruselas, para la 
Unión Europea se prevé una caída del 7,7% y para 
España de un 9,4%. ¿Son realistas esas cifras? y ¿es 
realista pensar que el presupuesto de la Unión Euro-
pea aumente del 1% del PIB total al 2%?
Empiezo por la segunda. Desgraciadamente no creo 
que el presupuesto llegue al 2% del PIB de la UE. 
Creo que va a aumentar su peso relativamente, en 
un 1,1% o 1,2% en relación con el que conocíamos 
antes de la pandemia. También creo que va a cam-
biar la estructura del presupuesto, con una asignación 
de prioridades mucho más acordes con la lucha con-
tra la pandemia. Y los instrumentos financieros que 
existen ya, van a aumentar su peso, como el BEI o el 
mecanismo de estabilidad MEDE. Pero van a seguir 
siendo los Estados miembros de la Unión Europea los 
que hagan la mayor parte del esfuerzo. En relación a 
las previsiones económicas, las que presentó ayer el 
Comisario Gentiloni, indican que vamos a tener una 
caída del PIB este año muy fuerte. En España será 
una caída más fuerte que la media europea porque el 

Yo diría que la respuesta del Ban-
co Central Europeo es una res-
puesta más rápida, y desde lue-
go muy distinta, de la que se dio 
al principio de la crisis. No puedo 
más que hablar en términos muy 
positivos del programa, afirma 
González-Páramo.
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José Manuel González-Páramo, Joaquín Almunia y Carsten Moser, durante sus intervenciones en el webinar

Joaquín Almunia: Utilizar el concepto de deuda 
perpetua ahora me parece que no ayuda a llegar a 
acuerdos eficaces, amplios y ambiciosos; hay que ir a 
lo práctico, a plazos largos de financiación y tipos de 
interés más bajos que los del mercado.
Pregunta del Vicepresidente de la Fundación, José 
Ignacio Salafranca, a Joaquín Almunia: La propuesta 
de Marco Financiero Plurianual no se va a presentar 
la semana que viene. ¿Piensas que habida cuenta de 
la urgencia será necesaria una solución pasarela para 
cubrir este segundo semestre del 2020?, y para José 
Manuel González-Páramo: ¿Estarán listos el SURE y 
el MEDE?. El viernes el Eurogrupo decidirá los gastos 
elegibles, la duración de los préstamos y las condicio-
nes. ¿Podrías decirnos si piensas que España debe-
ría recurrir a este instrumento para el que se prevén 
unos límites del 2% del PIB?
Joaquín Almunia: Hay un Consejo Europeo ya es-
tablecido en junio; y me gustaría que el Marco Finan-
ciero Plurianual sea acordado a nivel del Consejo Eu-
ropeo, de los Jefes de Estado y de Gobierno, en ese 
Consejo de junio. Creo que no se pueden permitir el 
lujo de posponer otra vez este acuerdo como hicie-
ron hace unos meses, poco antes de que estallase la 
pandemia. 
José Manuel González-Páramo: Respecto de la 
pregunta de si sería bueno el utilizar o no el meca-
nismo ligado al MEDE y con el límite del 2% del PIB 
nacional, creo que es algo que cada país tiene que 
decidir en función de cómo calcule sus necesidades 
financieras.
Se continúa el coloquio con preguntas como la de la 
eurodiputada Rodríguez Piñero  sobre las posibilida-
des reales de la UE de aumentar los recursos propios 
en materia de nuevas figuras impositivas como el im-
puesto a las tecnológicas, fiscalidad verde o las tran-
sacciones financieras. Según Joaquín Almunia, para 
adoptar a escala europea una nueva figura impositiva 
exige unanimidad de los 27 y eso es muy difícil. Sería 
positivo que existieran cuanto antes algunos impues-
tos europeos que nos ayuden, entre otras cosas, a fi-
nanciar los gastos y las inversiones ligadas a la salida 
de esta crisis.
Pregunta Carlos López Blanco a Joaquín Almunia: La 
crisis de la pandemia ha puesto alguna de las reglas 

europeas de competencia en el congelador, por ejem-
plo, ayudas de Estado o concentraciones. ¿Podemos 
pensar que los cambios van a ser no sólo coyuntura-
les?

Joaquín Almunia: Es verdad que antes del estallido de 
la pandemia se había abierto un debate diciendo que 
la Comisión Europea tenía demasiados poderes en el 
control de fusiones y concentraciones. Confío en que 
la Comisión Europea y muchos otros países miembros 
de la UE, desde luego España entre ellos, se opongan 
a esos intentos de recortar los poderes de la Comisión 
en control de fusiones. En cuanto a ayudas de Esta-
do, ahora no van a ser los bancos los que están en 
cola para recibir ayudas de aumento de capital de sus 
respectivos gobiernos sino las compañías aéreas o al-
gunos grupos automovilísticos; en particular esos dos 
sectores. Yo creo que hay que evitar a través de esa 
flexibilización de las reglas de ayudas para la capitali-
zación de empresas, el que las empresas que se bene-
ficien de ello sean las más grandes del sector, ya que 
con ello aumentarían su poder de mercado. Ojalá se lle-
gue a un acuerdo que no beneficie sólo a las empresas 
más grandes de los países más grandes de Europa.

Joaquín Almunia: En relación a las 
previsiones económicas, las que 
presentó ayer el Comisario Genti-
loni, indican que vamos a tener una 
caída del PIB este año muy fuer-
te. En España será una caída más 
fuerte que la media europea por-
que el turismo y todas las activida-
des económicas ligadas a él pesan 
mucho en nuestra economía.

Información completa en nuestra WEB, pulsando AQUÍ

https://www.euroamerica.org/conferencia/webinar-reconstruccion-economica
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Margaritis Schinas, Vicepresidente de la Comisión Europea (centro) y 
José Ignacio Salafranca, Vicepresidente de la Fundación Euroamérica (izquierda) 

Respuesta europea a la pandemia del Covid-19. 
La Unión Europea liderando el esfuerzo global

Margaritis Schinas

Extractado y editado por: 
Fundación Euroamérica

Comenzó el coloquio José Ignacio Salafranca, con 
una presentación del Vicepresidente de la Comisión 
Europea, Margaritis Schinas, resaltando su cercanía 
a España, para a continuación empezar planteando 
su primera pregunta: Teniendo en cuenta las reaccio-
nes contradictorias que se han suscitado a propósito 
de cómo se ha posicionado la Unión Europea en re-
lación con esta epidemia, nos gustaría saber si puede 
hacernos una aproximación ponderada de la realidad, 
sin exaltar luces ni ocultar sombras, de cuál ha sido la 
reacción de la Unión Europea ante esta crisis y cuáles 

son los desarrollos que se van a producir. Contesta el 
Vicepresidente Schinas que en su opinión hemos pa-
sado tres fases en esta crisis. El peor de los momentos 
fue la primera fase, la entrada en la crisis. Y ahí,  hubo 
falta de coordinación, hubo fragmentación o improvisa-
ción. La segunda fase fue la de convergencia. Poco a 
poco hemos logrado la coordinación y las instituciones 
europeas hemos podido ayudar dando líneas directri-
ces, consejos y tomando iniciativas. Y ahora estamos 
en la tercera fase que es la de la salida de las solucio-
nes y de la recuperación económica.
Interviene José Ignacio Salafranca: Yendo a las res-
puestas que se han venido dando a nivel europeo, las 
facilidades puestas sobre la mesa del BCE y las pro-
puestas de ECOFIN, me gustaría profundizar en el plan 

Vicepresidente de la Comisión Europea, 
Comisario de Promoción de nuestro Estilo de 

Vida Europeo
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de relanzamiento económico que está encima de la 
mesa, un paquete de 1,5-2 billones, las modalidades de 
financiación y las condiciones ¿Cuál es la idea que el 
Colegio de Comisarios está manejando en su propues-
ta? Viendo las catastróficas previsiones económicas 
¿Se pueden de alguna manera movilizar otros recursos 
financieros para atender la urgencia? Contesta Marga-
ritis Schinas recordando que tenemos 750.000 millo-
nes de euros en un programa de compra de títulos des-
de el Banco Central Europeo. También se ha pulsado el 
“botón de escape” del Pacto de Estabilidad, por lo que 
las economías, los Gobiernos de la zona euro no tie-
nen ningún límite presupuestario en adoptar las medi-
das necesarias. Hemos propuesto los 100.000 millones 
de euros en este esquema de garantía para el paro, 
SURE que también pueden ayudar a las empresas a 
organizarse en estos momentos difíciles. Y por último, 
falta efectivamente la última pieza que es el Fondo de 
Relanzamiento. Será un Fondo sin precedentes que 
tendrá como centro de gravedad el presupuesto comu-
nitario (o sea las próximas perspectivas financieras de 
siete años) lo cual es muy importante y tendrá que pa-
sar tres tipos de pruebas: La primera es la credibilidad, 
tanto a los mercados como a los que lo van a utilizar. 
La segunda prueba es de rapidez. La tercera prueba 
es el tipo de intervenciones que vamos a poder hacer 
a través de este Fondo: para qué vamos a utilizar este 
dinero y con qué instrumentos lo vamos a hacer. Última 
consideración, hay un cierto debate en torno a que qui-
zás tendríamos que olvidarnos de los objetivos de este 
mandato como son el Green Deal y la transformación 
digital y vamos “a salvar la casa”, que se está queman-
do. Se puede avanzar en ambos frentes, comenta. 
Plantea José Ignacio Salafranca si se podría producir 
una perturbación como consecuencia de las interven-
ciones que han tenido los Estados miembros, Alemania 
ha entrado con el 60% de su PIB, Francia con el 23%, 
Italia con el 21% y España con el 10%. ¿Existe una 
idea de cómo manejar durante este periodo de gran tur-
bulencia el mercado interior para que el objetivo, o uno 
de los objetivos fundamentales del tratado, no se vean 
en peligro? Y por último ¿Cuándo se podrá reanudar la 
comunicación, los enlaces y la movilidad entre los Es-
tados miembro? Empieza el Vicepresidente Schinas 
respondiendo a esto  último. La Comisión presentará 
el día 13 un gran paquete de recomendaciones para 
organizar el turismo y el transporte aéreo de pasajeros 
en la Unión Europea. Éste será un verano distinto don-
de tendremos que buscar soluciones inteligentes, pero 
sí habrá un verano europeo. Volviendo a la pregunta 
más genérica sobre el mercado interior y las ayudas 
de Estado, dice que todo lo que estamos hablando la 
Comisión lo ve como un conjunto interconectado. El 
Fondo para relanzar la economía con los recursos de 
2 billones de euros es una parte de una ecuación más 
amplia que tiene que ver con apoyar a los que más lo 

necesitan. Pero todas estas medidas son de carácter 
excepcional, no las vamos a perennizar. 
José Ignacio Salafranca destaca el hecho de que  ha-
brá verano europeo es una muy buena noticia prove-
niente del Colegio de Comisarios. Para terminar plan-
tea varios asuntos que han quedado un poco orillados 
por el tema del coronavirus. El Brexit, el tema de las 
migraciones y, por último, el Green Deal: estamos pen-
dientes de un análisis de impacto de la Comisión para 
ver si la reducción de gases de efecto invernadero pue-
de pasar del 40% al 50-55%. 

Margaritis Schinas responde: Sobre los temas de la 
agenda más allá de la pandemia, el Brexit es una si-
tuación donde hemos evitado lo peor. Hubo un divor-
cio consensual que ha evitado una salida desordena-
da. Seguiremos negociando con los británicos para el 
acuerdo futuro que tendría que estar listo antes del 1 
de enero. Los objetivos estratégicos de la transición 
hacia el Pacto Verde europeo, el Green Deal y la tran-
sición digital, con temas como el 5G, seguirán estando 

Sobre el debate en torno a que 
quizás tendríamos que olvidarnos 
de los objetivos de este mandato 
como son el Green Deal y la trans-
formación digital, y centrarnos en 
“salvar la casa”, que se está que-
mando, Schinas cree que se pue-
de avanzar en ambos frentes. 

Intervención de Ramón Jáuregui, Presidente de la Fundación 
Euroamérica
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Participantes en el encuentro con Schinas, Vicepresidente de la 
Comisión Europea

Intervención de Margaritis Schinas, Vicepresidente de la Comisión 
Europea

presentes en el trabajo de la Comisión después de la 
pandemia; pero, efectivamente, algunos aspectos de 
estas transiciones se tendrán que ver con la óptica post 
pandémica. En relación a las emisiones, ya tenemos 
muchas menos que las que calculábamos; hay que ver 
también el impacto del esfuerzo de la transformación 
digital, que ya es mucho más rápida de lo que esperá-
bamos porque de hecho ya estamos en un mundo digi-
tal. Y la tercera categoría de temas que son importantes 
son temas que tienen que ver con “la Europa que pro-
tege”. Tenemos que tener un nuevo sistema de asilo, 
un nuevo sistema de solidaridad, tenemos que tener los 
guardacostas europeos patrullando en nuestras fronte-
ras, y tendremos que trabajar con los países de origen.

Toma la palabra el Vicepresidente Ejecutivo de la 
Fundación, Ángel Durández, para trasladar al Comi-
sario Schinas las preguntas del público, comenzando 
por  el Presidente de la Fundación, Ramón Jáuregui, 
quien realiza dos preguntas. La primera ¿El Plan se va 
a negociar con los Estados miembros de manera que 
pueda ser posible su aprobación en el Consejo Euro-
peo de junio? La segunda, sabemos que la respuesta 
que está preparando la Comisión Europa, la del Banco 
Central y los programas que se han incorporado, son 
una respuesta rápida, contundente y contra-cíclica, a 
diferencia de lo que pudo pasar en los años 2008, 2009 
o 2012. Mi pregunta es si va a acompañar a este Plan 
una campaña informativa potente para explicarles a los 
ciudadanos europeos que Europa está respondiendo 
y para evitar que el populismo manipule la respuesta 
europea. Margaritis Schinas: Sobre el timing, ya he 
dicho que creo que tendremos la propuesta finalizada 
en los próximos 10-15 días, lo que nos dará tiempo a 
presentarlo en el Consejo Europeo de junio. Antes de 
este Consejo, la Presidenta va a intentar consensuar 
las partes de este mega-instrumento no sólo con la 
Canciller alemana, sino con todos. En cuanto al tema 
de comunicación, creo que más que una campaña de 
comunicación sobre este instrumento de relanzamiento 
de la economía, lo que nos hace falta es un buen acuer-

do entre todos; ésa será la mejor campaña de comuni-
cación que Europa pueda tener.
Ángel Durández comienza a formular las preguntas de 
los asistentes  a las que el Vicepresidente va contes-
tando una a una. La última la realiza uno de los Vice-
presidentes de la Fundación, Carsten Moser: ¿Sobre 
la base de qué datos de la economía en 2020-2021 
está trabajando la Comisión para el Plan de reactiva-
ción económica: de las mejores o de las peores pre-
visiones para el PIB, paro y déficit fiscal? Margaritis 
Schinas aclara que efectivamente las últimas previsio-
nes económicas que se han  hecho salían del tiempo 
pre-pandémico y ahora saldrán las nuevas que estarán 
ajustadas a la situación actual. Quiero ser muy sincero, 
comenta, “está claro que nos dirigimos hacia una rece-
sión importante”.

Según el Comisario, los objetivos 
estratégicos de la transición hacia 
Europa verde, el Green Deal y la 
transición digital, con temas como 
5G, seguirán estando presentes en 
el trabajo de la Comisión después 
de la pandemia.

Información completa en nuestra WEB, pulsando AQUÍ

https://www.euroamerica.org/conferencia/webnar-respuesta-europea-covid19
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Unión Europea y América Latina 
después del Covid-19. ¿Qué hacer?

Rebeca Grynspan y Ramón Jáuregui durante sus intervenciones

Comenzó un coloquio entre los dos ponentes: la Se-
cretaria General Iberoamericana, Rebeca Grynspan, 
y el Presidente de la Fundación Euroamérica, Ramón 
Jáuregui, para analizar el tema propuesto, “Unión 
Europea y América Latina después del Covid-19 
¿Qué hacer?”. Tras las palabras de bienvenida, el 
Vicepresidente Ejecutivo de la Fundación Euroamé-
rica, Ángel Durández, inició su labor de moderador 
preguntando:

- Secretaria, en el marco de la pandemia del coro-
navirus ¿Cómo es el panorama que se espera para 
América Latina, en términos sanitarios, sociales y 
económicos? ¿Cómo juzgarías la respuesta de los 
gobiernos hasta la fecha?
La Secretaria General comenzó afirmando que la 
mayoría de los países iberoamericanos han actuado 
con mucha responsabilidad en protección de sus po-
blaciones, tomando medidas muy rápido, aprendien-
do de la experiencia en Europa, y en España. No to-
dos los países tienen sistemas universales de salud 
ni de Seguridad Social, pero han tratado de flexibilizar 

Extractado y editado por: 
Fundación Euroamérica
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Rebeca Grynspan
Secretaria General Iberoamericana
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sus normas para cubrir a un porcentaje mayor de las 
personas vulnerables y como el resto de países han 
tenido escasez de insumos de salud. 
El FMI, al igual que la CEPAL, estiman que la caída 
del PIB en América Latina será de alrededor del 5% 
y también que la recuperación será más lenta de lo 
que se esperaba. En cuanto a la respuesta por par-
te de los países de la región, apuntó que los países 
han tomado ya medidas económicas, entre otras, 
préstamos para las pequeñas y medianas empresas, 
medidas fiscales de posposición de impuestos, y en 
seguridad social. Concluyó la Sra. Grynspan con una 
llamada al sistema financiero internacional para que 
actúe de inmediato.

El moderador pregunta al Sr. Jáuregui: Durante estas 
últimas semanas se ha estado hablando, en nuestro 
país y en otros, sobre la reacción y el funcionamiento 
de la UE ante la crisis del Covid19. ¿Nos puedes dar 
tu opinión?
Ramón Jáuregui comenzó diciendo que hay que huir 
del tremendismo. No es el final de la UE sino una oca-
sión más para avanzar. Reconoció fallos de gestión de 
la crisis especialmente, porque se ha tardado mucho 
en reaccionar. En el comienzo de la crisis hemos co-
metido fallos, pero luego, se ha puesto sobre la mesa 
un programa de recuperación económica y financiera 
muy importante. A diferencia de América Latina, no-
sotros tenemos una Unión Europea. No hay en Amé-
rica Latina un organismo capaz de poner al servicio 
un Banco Central, que nos ha puesto sobre la mesa 
50 mil millones de euros para liquidez bancaria, para 
compra de deuda de los Estados, y otras medidas. Mi 
impresión es que lo que se va a discutir mañana en 
el Consejo Europeo, es la posibilidad de establecer 
un fondo, no tanto para préstamos, sino para política 
estructural de la propia Unión Europea. Por tanto, me 
parece que también de esta crisis saldremos avan-
zando y construyendo más Unión Europea.

Ángel Durández se dirigió de nuevo a Rebeca Grynspan: 
Iberoamérica como espacio multilateral recobra fuer-
za ante el Covid19, entre otras cosas, por el simple 
hecho de permitir que la comunidad de países cola-
boren en la información sobre la epidemia. ¿Podrías 
compartir con nosotros qué acciones han surgido de 
esta comunicación trasatlántica? Y otra pregunta: 
¿Cuál se espera que sea el efecto del Covid19 sobre 
el mercado laboral? ¿estás preocupada por los nú-
meros de paro que ya se han venido anunciando en 
los distintos países del mundo?
Sí, estoy muy preocupada porque como decía antes, 
la estimación de aumento de desempleo en la región, 
según CEPAL, es 11,6 millones de trabajadores y 
de unos 30 millones más de pobres. Probablemente 
veamos en esta crisis lo que ya hemos visto en otras 
crisis y es que las empresas se hacen mucho más 
productivas y ahorradoras de mano de obra después 
de una crisis de esta naturaleza, y que el cambio tec-
nológico que estábamos viendo se va a acelerar. Por 
todo ello, sí estoy preocupada y creo que vamos a 
necesitar gran apoyo fiscal.

El Sr. Durández pregunta al Sr. Jáuregui: ¿La globaliza-
ción es reversible o no?, ¿cuál es tu pronóstico? Por otro 
lado, Europa y América Latina después del Coronavirus 
¿Qué va a hacer Europa en América Latina?
Sobre la globalización, la conclusión es que tiene que 
haber una mejor globalización, más ordenada y más re-
gulada. Esta es mi convicción. Ya había corrientes que la 
cuestionaban. Pero hay nuevas reflexiones, y una de ellas 
es que puede ahondarse en el sentimiento de que es la Na-
ción la que protege y hay una tentación re-nacionalizadora. 
Pero el virus ha puesto de manifiesto que somos todos vul-
nerables e  interdependientes y por ello que la solución 
también tiene que ser global. 
En primer lugar, debemos fortalecer las mesas de la go-
bernanza porque realmente desde la OCDE hasta el G20, 
desde el Fondo Monetario al Banco Mundial, desde la Re-
serva Federal al Banco Central, todos tenemos que coope-

Rebeca Grynspan apuntó que los 
países han tomado ya medidas 
económicas, entre otras, présta-
mos para las pequeñas y media-
nas empresas, medidas fiscales 
de posposición de impuestos, y 
en Seguridad Social.

No es el final de la Unión Europea 
sino una ocasión más para avan-
zar. Esta es mi convicción, dijo R. 
Jáuregui, quien reconoció fallos 
de gestión de la crisis, porque se 
ha tardado mucho en reaccionar.
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rar en torno a una nueva ordenación y a esa globalización. 
Por tanto, una mejor gobernanza sería la primera conclu-
sión. La segunda es, quizás, una cierta recuperación de 
soberanía estratégica; pero esto en clave europea. Y en 
tercer lugar, yo diría que tenemos que evitar los desajustes 
de la globalización, especialmente en el ámbito del dum-
ping económico, el dumping social y el dumping medioam-
biental. 
Y en relación a la otra pregunta: de lo que ha dicho Rebeca 
se desprende que Europa y España tendríamos una tarea 
fundamental para insistir, para influir en los organismos in-
ternacionales, sobre todo el Fondo Monetario Internacio-
nal, para que pongan al servicio una respuesta financiera 
rápida.
Se abre el turno del coloquio con los asistentes y el mode-
rador da la palabra al Vicepresidente de la Fundación, José 
Ignacio Salafranca, que comienza preguntando a Ramón 
Jáuregui: Como nos recordabas, mañana se va a reunir el 
Consejo Europeo para intentar dar una respuesta armoni-
zada y unitaria de la Unión ante la crisis desatada por el 
Coronavirus y ante la mesa del Consejo va a haber varios 
documentos: el presentado por la Presidenta de la Comi-
sión, y otros. ¿Crees que estamos a tiempo todavía de in-
tentar mejorar la contribución de la Unión Europea para 
América Latina? Y para Rebeca Grynspan: Tú que has 
sido una ardiente defensora de los acuerdos de asociación 
entre la Unión Europea y el Mercosur, ¿Cómo ves la ne-
cesidad en estos momentos de acelerar los trámites de la 
negociación europea del Mercosur; cómo acelerar México 
y Chile, y cómo verías “un acuerdo global”, armonizando 
los ya existentes, con América Latina?
Comienza la Secretaria General Iberoamericana su res-
puesta: Yo siempre pensé que estos acuerdos con la UE 
nos iban a dar una posibilidad de integración a la misma 
América Latina. Creo que vamos a necesitar, ante esa rea-
lidad del comercio internacional, fortalecer esa asociación 
estratégica con Europa porque los empleos de calidad no 
van a venir de la apuesta a las materias primas; y los jóve-
nes van a ser de los más afectados en esta crisis y los que 
van a buscar mejores empleos que tienen que venir de un 

Asistentes al encuentro online con Rebeca Grynspan

Rebeca Grynspan, Secretaria General Ibe-
roamericana

comercio de mayor calidad. 
Interviene Ramón Jáuregui: Lo importante es que se 
apruebe el Fondo; yendo por orden de prioridades, lo im-
portante es que Europa consiga un acuerdo en torno a este 
Fondo, que tengamos un fondo estructural para los próxi-
mos años, que ayude entre Comisión y Estados a resolver 
la crisis enorme que se va a producir en estos próximos 
años. También, que Europa mantenga ese porcentaje de 
cooperación con el mundo y, evidentemente, en ese con-
texto también con América Latina y África en particular.
El moderador comienza a formular las preguntas que ha 
recogido del público  como la del exCanciller del Perú y 
representante de CAF en Europa, José Antonio García Be-
launde: La ausencia de la ONU en esta crisis, la obvia falta 
de solidaridad de la Unión Europea, el FMI y el Banco Mun-
dial sin iniciativas y Estados empoderados ¿no tendrán un 
efecto sobre la globalización, la gobernanza internacional, 
después de la pandemia? Toma la palabra Ramón Jáu-
regui para contestar: Simplemente señalar que justamen-
te lo que está poniendo de manifiesto esta crisis es que 
Naciones Unidas y sus Agencias, entre otras la OMS, son 
imprescindibles. Rebeca Grynspan realiza la última inter-
vención: Desde Iberoamérica estamos colaborando con 
CELAC y con lo que está haciendo Roberta Lajous en coo-
peración en ese campo y hemos activado muchas redes 
dentro de la región.

Ángel Durández, Vicepresidente Ejecutivo de la Fundación, 
ejerciendo de moderador

Información completa en nuestra WEB, pulsando AQUÍ

https://www.euroamerica.org/conferencia/webinar-union-europea-america-latina-covid19
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Ángeles Moreno Bau

Ángeles Moreno Bau

Secretaria de Estado de Cooperación 
Internacional

Después de una breve presenta-
ción de la Secretaria de Estado,  
Ángeles Moreno Bau, Ramón 
Jáuregui resalta la importancia de 
la cooperación internacional en 
estos momentos citando las esti-
maciones del Banco Mundial en 
relación con la pobreza extrema 
a donde, por causas de la pande-
mia, se han incorporado 100 millo-
nes más a los 750 existentes, de 
los que 35 millones aproximada-
mente están en América Latina, 
Es una cifra que vuelve a llamar a 
las conciencias de la cooperación 
internacional en relación con Amé-
rica Latina, unido al problema que 
ya se  venía produciendo  que es 
la exclusión de los países de renta 
media de los programas de coo-
peración: Nos interesa mucho co-

nocer su opinión sobre este tema, 
dice,  así como una reflexión sobre 
cómo está la cooperación interna-
cional en este momento de cara a 
los objetivos de desarrollo, 2030.
La Secretaria de Estado comien-
za sus palabras poniendo en valor 
la relación especial ‘sentimental 
de familia’ que nos une a América 
Latina, con cifras alarmantes de 
caída del PIB, según estimaciones 
del FMI, a nivel general en torno al 
9,4 % y, en determinados países 
más, como en Perú un 13% o en 
Argentina de un 10,5 por ciento, es 
necesario centrarse en la coopera-
ción. El impacto del Covid lo sufren 
los países menos desarrollados, y 
más vulnerables, pero también está 
afectando a países más avanza-
dos, países de renta media, donde 
hay grandes problemas de cohe-
sión social, y demandan otros ítems 
como conectividad energética a es-
cala regional o digitalización. 

La agenda 2030 supone abando-
nar el esquema de países de ren-
ta alta que financian el desarrollo 
de los países de renta baja  y hay 
que avanzar hacia un modelo de 
desarrollo inclusivo y sostenible 
al que puedan contribuir, además, 
todos los países, conforme a sus 
capacidades. Hay que revisar los 

La Secretaria de Es-
tado comienza sus 
palabras poniendo en 
valor la relación es-
pecial ‘sentimental de 
familia’ que nos une a 
América Latina, con 
cifras alarmantes de 
caída del PIB, según 
estimaciones del FMI.

Extractado y editado por: 
Fundación Euroamérica

encuentrosMadrid
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criterios de asignación de la coo-
peración para el desarrollo. En la 
cooperación española -dijo- tene-
mos que adaptar nuestro marco 
jurídico a los ODM (Objetivos de 
Desarrollo del Milenio), a los ODS 
(Objetivos de Desarrollo Sosteni-
ble). Consideró a América Latina 
como una región muy comprome-
tida con el multilateralismo y con 
la interdependencia y, por tanto, 
es muy importante que apoyen la 
promoción de alianzas en el marco 
de la Agenda 2030.
Sobre las líneas de actuación de 
la cooperación española en Améri-
ca Latina enumeró que existe una 
cooperación bilateral con países 
de asociación menos avanzados 
y con los de renta media; en algu-
nos están esos programas trian-
gulados; el fondo de cooperación 
para agua y saneamiento; con el 
BID, hay una alianza estratégica 
para el desarrollo de otros secto-
res de la región; hay diseñados 
programas horizontales como el 
programa gran clima, el programa 
de escuelas taller, el programa de 
afro-descendientes, o el programa 
de cooperación con los pueblos in-
dígenas. 

Tenemos la cooperación iberoame-
ricana y regional con la SEGIB, y 
todos los programas IBER. Asimis-
mo, apoyamos los procesos regio-
nales de integración como el SICA 
(Sistema de la Integración Cen-
troamericana) y el CARICOM (La 
Comunidad del Caribe). 

La región, ha sufrido con especial 
dureza los efectos del Covid y la 
cooperación española ha querido 
reaccionar de manera inmediata 
a la pandemia y ha reorientado la 
cooperación. Incluso en este primer 
semestre se ha negociado con los 
socios de la cooperación, con el 
sector público y privado, Comuni-
dades Autónomas, ONGs y Univer-
sidades, de donde han salido líneas 
de trabajo, en algún caso, una gran 
oportunidad para reforzarnos en los 
llamados Team Europe. 
En el posterior coloquio, intervino 
Jorge de la Caballería quien resaltó 
el buen momento actual para hablar 
sobre cooperación ya que se está 
discutiendo el nuevo presupues-
to europeo, que en su reglamento 
incorpora cambios importantes, en 

la manera de trabajar la coopera-
ción europea. Se mostró partidario 
del aumento de la presencia y vi-
sibilidad Unión Europea-España, y 
arrastrar a los otros Estados miem-
bros hacia la Región para tener 
mucho más peso, frente a otros 
actores, como China y EEUU. Asi-
mismo, destacó los nuevos instru-
mentos puestos a disposición por 
el nuevo reglamento para la coope-
ración con América Latina, a través 
del Fondo Europeo de Desarrollo 
Sostenible (FEDS), y concluyó que 
“la cooperación más que nunca 
desde la perspectiva europea se 
tiene que alinear con la política ex-
terior de la Unión Europea”.

Participantes

Jorge de la Caballería, Jefe de la Unidad América Latina y el Caribe (DEVCO.G) en la UE, y 
Marco Aguayo, Embajada de Chile, durante el coloquio posterior

Ángeles Moreno consi-
deró a América Latina 
como una región muy 
comprometida con el 
multilateralismo y con 
la interdependencia y, 
por tanto, es muy im-
portante que apoyen 
la promoción de alian-
zas en el marco de la 
Agenda 2030.

encuentros Madrid

Información completa en 
nuestra WEB, pulsando AQUÍ

https://www.euroamerica.org/desayuno-coloquio-angeles-moreno.html
https://www.euroamerica.org/desayuno-coloquio-angeles-moreno.html
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Desayunos-coloquio online
Manuel de la Rocha, Director de la Oficina Económica 
de la Presidencia del Gobierno

DESAYUNO
ONLINE

Manuel de la Rocha

A petición del Presidente de la Funda-
ción, Ramón Jáuregui, Manuel de la 
Rocha comenzó su intervención ex-
plicando el Plan de Recuperación de 
España respecto de los fondos euro-
peos indicando que, “tras la reunión del 
Consejo Europeo del 17 al 21 de julio, 
se logró un gran paquete del Fondo de 
Recuperación, el llamado Next  Gene-
ration: 750 mil millones de euros, de los 
cuales 390 mil son transferencias, el 
resto préstamos. España recibe en tor-
no a 150 mil millones, de los cuales 72 
mil son transferencias y el resto, prés-
tamos; las transferencias en dos gran-
des ventanillas: una pequeña - React 
EU - compuesta por unos 11.500 millo-
nes que son unos fondos estructurales, 
acelerados y flexibilizados y unos 60 
mil millones del Mecanismo de Recu-
peración y Resiliencia, que es la ven-
tanilla grande y responde a un plan de 
inversiones y reformas que tiene que 
ser aprobado por la Comisión Europea 
primero, y después por el Consejo de 
la Unión Europea en su configuración 
con Ministros de Finanzas, el ECOFIN, 
para que puedan empezar los desem-
bolsos”.
“El Plan debe responder a una serie 
de criterios establecidos desde Bruse-
las en torno a dos grandes vectores: el 
vector verde y el vector digital. Esto su-
pone, en la práctica, que el 37% de los 
fondos tienen que responder a la tran-
sición ecológica y al menos el 20% a la 
transición digital, además de destinar-
se a mejorar la resiliencia de nuestra 

economía, la cohesión, el crecimiento 
potencial, la productividad, así como 
a las recomendaciones específicas de 
cada país”. Indicó que la Vicepresiden-
ta tercera Nadia Calviño, la Vicepresi-
denta cuarta Teresa Ribera y él mismo 
dieron forma durante el mes de agosto 
a las líneas prioritarias del Plan Nacio-
nal de Recuperación, Transformación 
y Resiliencia, España Puede, presen-
tado por el Presidente del gobierno 
el  7 de octubre, indicando del mismo 
que “quiere responder a cuatro gran-
des ejes transversales que reflejan las 
prioridades políticas del Gobierno: la 
transición ecológica; la transformación 
digital; la cohesión social y territorial, y 
la reducción de la brecha de género”. A 
continuación explicó que el Plan tiene 
10 grandes políticas tractoras que a su 
vez se dividen en 30 líneas de acción. 
En relación al momento en que se en-
cuentra el Plan dijo que “desde el 15 de 
octubre hasta final de año, los países 
negocian los planes con la Comisión 
Europea. Ese es el punto donde noso-
tros estamos”. Añadió que “este Fondo 
de Recuperación Next Generation está 
planteado para seis años - 2021-2026” 
y explicó las fases que el gobierno te-
nía pensado aplicar con respecto al 
mismo. Comentó la capacidad de ab-
sorción que tiene España para ejecutar 
estos fondos “supone un desafío ma-
yúsculo - ya que multiplican por dos y 
por tres los recursos del Marco Finan-
ciero Plurianual que España venía reci-
biendo - pero, a la vez, una grandísima 

oportunidad para España porque los 
fondos europeos están pensados para 
que sean inversiones de futuro”. “Tene-
mos que apostar por el futuro para salir 
de esta crisis, pero no volviendo a don-
de estábamos hace un año, sino dando 
un salto de transformación”. 
Resaltó que “los fondos van vehicula-
dos en los Presupuestos Generales del 
Estado y por tanto, no habrá una ven-
tanilla ni un conjunto de criterios; habrá 
muchas ventanillas y muchas partidas 
presupuestarias en los distintos minis-
terios” Explicó igualmente que, debido 
al posible retraso en la llegada de los 
fondos europeos  - por el bloqueo ac-
tual existente a uno de los reglamentos 
por parte de dos Primeros Ministros 
europeos, y al necesaria ratificación 
posterior de todos los Parlamentos na-
cionales - “hemos cargado en los pre-
supuestos 27 mil millones con cargo a 
estos fondos” Argumenta que “Espa-
ña, las empresas, los ciudadanos, los 
trabajadores, no pueden esperar, por 
tanto, se avanzan esos préstamos, que 
no computaran como deuda, porque en 
realidad es un adelanto de  fondos que 
tienen que llegar”.
Concluyó mencionando, por petición de 
Ramón Jáuregui, la última reunión del 
G20, celebrada con la dificultad añadi-
da de la distorsión que la pandemia ha 
causado en la agenda y “que ha obli-
gado a cambiar, obviamente, las priori-
dades”. Destacó, entre otros temas, el 
impulso que, con trabajos técnicos, Es-
paña está dando en la solicitud de una 
nueva emisión de derechos especiales 
de giro del FMI a muchas economías 
de renta media de América Latina para 
poder solventar las consecuencias tan 
devastadoras de esta pandemia. 
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DESAYUNO
ONLINE

Francisco Cervantes, Presidente de CONCAMIN, 
Confederación de Cámaras Industriales de los Esta-
dos Unidos Mexicanos

Francisco Cervantes

Inicia la reunión Ramón Jáuregui desta-
cando la importancia y la influencia de 
México en la región y dando la palabra 
a José Navalón, Embajador de CON-
CAMIN para España y Emiratos Árabes 
quien presenta la institución destacan-
do que aglutina a 123 cámaras y a más 
de un millón de empresas. Comienza el 
diálogo con el presidente Francisco Cer-
vantes que responde a cuestiones plan-
teadas por Raúl Félix Díaz, colaborador 
de la Fundación, sobre el estatus de la 

economía actualmente; comenta el pre-
sidente de CONCAMIN que la confianza 
inversora ha descendido, lo que afecta al 
empleo. En cuanto a los efectos de la cri-
sis, se espera una evolución de un 10% 
negativo del PIB para 2020 y en 2021 el 
+ 3.7% lo que supone un decrecimiento 
del 6-7% cifra preocupante. Respecto a 
las energías fósiles y energías renova-
bles, cree que hay contradicciones en su 
gobierno como la defensa de los objeti-
vos 2030 y de las energías limpias, cuan-

do ahora hay decisiones que van en con-
tra. El Sr. Cervantes asegura que están 
apoyando el TLC con EEUU y Canadá 
así como el tratado con la UE en lo que 
coinciden con la política gubernamen-
tal. A la pregunta sobre los sectores de 
oportunidad que abre el acuerdo global 
modernizado, cita el sector energético 
-como el fotovoltaico- de la construcción, 
el sector automotriz por sus cadenas de 
valor y destaca la apuesta del Presidente 
por la infraestructura. Se concluye con el 
coloquio hablando sobre seguridad, rela-
ción con EEUU, turismo, etc.

Vista general de parte de los participantes en el desayuno online

João António da Costa Mira Gomes, Embajador de 
Portugal en España

DESAYUNO
ONLINE

Embajador de Portugal en España

Participantes

La Fundación recibe al Embajador de 
Portugal, país que presidirá la Unión 
Europea a partir de enero de 2021, se-
gún Ramón Jáuregui, “en un momento 
de importancia extraordinaria para la 
Unión Europea”. El Embajador Mira Go-
mes estructura su intervención en cua-
tro puntos: la relación entre Portugal y 
América Latina, destacando la relación 
estrecha con Brasil, primer mercado 
latinoamericano para las exportacio-

nes portuguesas, sin menoscabo de 
la estrecha relación con el resto de la 
región, así como con EEUU y Canadá. 
En cuanto a la relación entre la UE y 
América Latina destacó la importancia 
de avanzar en los Acuerdos comercia-
les entre la UE y Mercosur, México y 
Chile, y comenta que “si América Latina 
es importante para la Unión Europea, 
deberíamos desarrollar una relación 
más estratégica combinada y flexible”. 

Respecto de la Cumbre Iberoameri-
cana recuerda que Portugal y España 
tienen otra plataforma de relación con 
América Latina que es la Conferencia 
Iberoamericana, junto a Andorra que 
acogerá la Cumbre en abril del próxi-
mo año lo que puede ser un momen-
to clave para revitalizar la Conferencia 
Iberoamericana. En cuanto a la situa-
ción de Venezuela, puso en valor los 
intentos del Alto Representante Josep 
Borrell para encontrar una plataforma 
de diálogo. La reunión terminó con un 
interesante coloquio con los invitados.
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DESAYUNO
ONLINE

Wolfgang Dold, Embajador de Alemania en España

Wolfgang Dold, Embajador de Alemania en España, y vista general de asistentes al desayuno-coloquio

DESAYUNO
ONLINE

Gustavo Machín, Embajador de Cuba en España

Gustavo Machín, Embajador de Cuba en España, y pantallazo de asistentes al desayuno-coloquio

Después de la presentación del Embaja-
dor Dold, el Presidente de la Fundación, 
Ramón Jáuregui, recuerda que será Ale-
mania quien presida el siguiente semes-
tre el Consejo de la Unión, periodo en el 
que van a coincidir tres acontecimientos 
claves: la Conferencia sobre el futuro de 
la UE, la aprobación e implementación 
del Plan de Reconstrucción Europea 
y la aprobación del Marco Financiero 
Plurianual. El Embajador comenzó su 
intervención comentando que la pande-
mia de la Covid-19 marcará la presiden-

cia alemana del Consejo. La crisis ha 
demostrado, comenta, que sólo juntos 
podrán acometerse muchos de los obje-
tivos como europeos y como comunidad 
internacional. El objetivo es que Europa 
salga de la crisis más fuerte, más soli-
daria y más soberana. El primer reto es 
superar la crisis con actuaciones coor-
dinadas desde el ámbito sanitario y con 
una desescalada de forma ordenada y 
el desafío capital es la superación de las 
consecuencias económicas, sociales y 
en materia de seguridad de la pandemia. 

El Embajador Machín comentó los 
cambios internos sufridos por su país 
en los últimos años y en concreto des-
de 2010, año en el que se modificaron 
el ordenamiento político administrati-
vo y los alineamientos de políticas so-
ciales y económicas. Todo este proce-
so culminó con la nueva Constitución, 
aprobada en febrero 2019; se modi-
fica la estructura política, ahora con 

un Presidente y un Primer Ministro, 
y se reconoce las nuevas formas de 
propiedad y de producción. Respecto 
de las relaciones con el exterior, co-
menta que en 2017 entró en vigor pro-
visionalmente el Acuerdo de Diálogo 
Político y de Cooperación con la UE, 
que respeta la libertad e independen-
cia de Cuba. La UE, resalta, adquiere 
un papel importante en el proceso de 

transformación de Cuba. En paralelo 
se avanzó mucho con EEUU hacia la 
normalización de las relaciones pero 
ahora se encuentran en uno de sus 
peores momentos con el recrudeci-
miento del bloqueo. Destacó la fuerte 
presencia de empresas españolas, y 
el interés en seguir desarrollando las 
relaciones comerciales con la UE y 
con España.

El objetivo de su presidencia es la im-
plementación de una estrategia de creci-
miento duradera e inclusiva, trabajando 
para la transición hacia una economía 
verde y un cambio digital. Habló además 
sobre temas  como la apuesta clara por 
el Team Europe, el Brexit, las relaciones 
con China, EEUU, Rusia y América Lati-
na con quien Alemania trabajará durante 
su presidencia para fortalecer las rela-
ciones políticas económicas y científi-
cas. Como es habitual se terminó con un 
interesante coloquio.
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COLOQUIO

Maryleana Méndez, Secretaria General de la Aso-
ciación Interamericana de Empresas de Telecomuni-
caciones, ASIET

Maryleana Méndez

La Sra. Méndez comenzó informando 
sobre ASIET e hizo una aproximación 
a la situación económica de la región, 
resaltando la desaceleración generali-
zada que atraviesa. Destacó los logros, 
pero también los retos: la seguridad 
jurídica, la mejora de las condiciones 
para la atracción de inversión, el desa-
rrollo de infraestructuras y el desarrollo 
de la banda ancha rural. Aquí resaltó 
la oportunidad de aprovechar lo mejor 
de la tecnología para el desarrollo sos-

tenible en el ámbito rural. “Teniendo 
en cuenta que el continente es muy 
desigual, las telecomunicaciones per-
miten reducir estas desigualdades”, 
concluyó. En el coloquio se trataron 
cuestiones como el papel que juegan 
los satélites para el tema de banda an-
cha en relación con las infraestructu-
ras terrestres, la implantación del 5G 
en la región y la necesidad de renovar 
el marco regulatorio.

Invitados al desayuno-coloquio

Embajadora de Costa Rica y Maryleana 
Méndez

FORMATO HABITUAL
Almuerzos Desayunos

Siguiendo con la tradición, la Fundación celebra “a 
puerta cerrada” unos coloquios con formato de al-
muerzo, en un salón privado de un conocido restau-
rante madrileño, o de desayuno, en su sede, con la 
asistencia de un reducido número de personas. En 
un ambiente cercano y confidencial y en torno a una 

personalidad americana o europea del campo de la 
política, la economía, la ciencia, el arte o la diploma-
cia se genera un coloquio abierto y dinámico con los 
asistentes al acto para reflexionar sobre los asuntos 
de actualidad e interés en ambos continentes.

Almuerzos y desayunos-coloquio
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DESAYUNO
COLOQUIO

José Antonio Sanahuja, Director de Fundación 
Carolina
Tema.- La UE y América Latina: propuesta societal y pugna geopolítica

José Antonio Sanahuja

José Ignacio Salafranca y José Antonio Sana-
huja conversan antes de desayuno

Invitados al desayuno-coloquio

DESAYUNO
COLOQUIO

Roberta Lajous, Embajadora de México en España

Roberta Lajous
Fue una ocasión especial para despedir 
y agradecer a la Embajadora de México 
en España, Roberta Lajous, todo el apoyo 
recibido. En sus cinco años de estancia 
en nuestro país ha sido testigo de un gran 
número de acontecimientos y ha servido 
de forma impecable a los intereses de 
México en España, fortaleciendo más aún 
si cabe las relaciones entre estos dos paí-
ses con una intensa agenda bilateral des-
de el punto de vista económico, político 
y cultural. Muchos han sido los proyectos 

llevados a cabo durante su gestión, des-
tacando especialmente la Embajadora la 
creación de la Casa de México en Madrid, 
proyecto en el que se involucró desde sus 
inicios hasta su consecución. La Funda-
ción Euroamérica le desea todo lo mejor 
como Coordinadora Ejecutiva de la Pre-
sidencia pro tempore de México en la Co-
munidad de Estados Latinoamericanos y 
Caribeños CELAC, cargo que asumirá a 
partir del 1 de marzo.

Carlos Ávila, José Humberto Solorza, 
José Ignacio Salafranca, Roberta Lajous 
y Juan Pablo de Laiglesia

José Antonio Sanahuja comenzó su 
intervención recordando el convenio 
que recientemente han firmado nues-
tras dos instituciones para trabajar en 
las líneas que nos unen en el objeti-
vo común de estrechar lazos entre 
la Unión Europea y América Latina. 
Definió a la Fundación Carolina como 
un instrumento de cooperación y de 
diplomacia política, e hizo un repaso 
de los últimos 20 años de relaciones 
entre la UE y América Latina, en tres 
áreas: diálogo político, cooperación al 
desarrollo y dimensión del comercio. 
Recordó el papel del BID en la finan-
ciación de proyectos a largo plazo y 
enumeró algunos de los elementos 
que abren posibilidades si se aprove-
chan adecuadamente como la reno-
vación de la estrategia hacia la región 
en 2019 con el lema “aunar fuerzas 
para un futuro común” o el nuevo per-
fil geopolítico de la Comisión Europea 
propuesto por la Presidenta Von der 
Leyen y asumido por el AR Josep 
Borrell con conceptos transversales 
como el cambio climático, la igualdad 
de género o los Derechos Humanos. 

Invitados al desayuno-coloquio
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Federico Mayor Zaragoza, Presidente de la Funda-
ción Cultura de Paz y Miembro de ADIPROPE

Federico Mayor Zaragoza

Recibimos en esta ocasión a Fede-
rico Mayor Zaragoza, Director Ge-
neral de la UNESCO (1987-1999) 
quien hizo un repaso histórico sobre 
los principales hitos que marcaron 
el reconocimiento de los derechos 
humanos, así como del multilatera-
lismo. Desde la creación de la Liga 
de las Naciones, en enero de 1919, 
con sede en Ginebra, hasta la cons-
titución de la Organización de las 

Naciones Unidas en San Francisco, 
en 1946, con el objetivo de mante-
ner la paz y la seguridad internacio-
nal y proteger los derechos huma-
nos. Relató algunas de las medidas 
más importantes de Mijail Gorba-
chov para impulsar la Perestroika 
en la Unión Soviética resaltando su 
anuncio en 1986 de poner fin a la 
carrera nuclear y destacó la figura 
de Barack Obama, como Presiden-

Invitados al desayuno-coloquio con Federi-
co Mayor Zaragoza

DESAYUNO
COLOQUIO

José María Roldán, Presidente de la Asociación 
Española de Banca, AEB

José María Roldán

El Presidente de la AEB comenzó ana-
lizando la complicada situación política 
y económica actual, con un momento 
de crecimiento blando o de desacele-
ración. Esto y el mantenimiento por el 
BCE de unos tipos negativos, crean 
un entorno muy complejo en el siste-
ma bancario. En relación con la nueva 
regulación puesta en marcha tras la 
crisis destacó tres hechos: su enorme 
complejidad; el arbitraje regulatorio 
(los bancos no están sometidos a la 
misma regulación que las entidades 
“cuasi bancarias”) y su aplicación a los 
nuevos desafíos, como la ciberseguri-
dad o el cambio climático. También se 
refirió a la gobernanza de datos (Open 
Data Economy) y las finanzas sosteni-
bles como oportunidades de negocio. 
La importancia de la reputación fue 
el tema que cerró su intervención. El 
futuro de la banca, la unión bancaria, 
el crecimiento económico de América 
Latina o la oportunidad del Brexit para 
la banca española, fueron temas tra-
tados en el coloquio generado al fina-
lizar su exposición.

Asistentes al desayuno-coloquio

te de los EEUU (2009 a 2017), en 
su lucha contra el cambio climático 
y el cumplimiento de los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible. En el co-
loquio posterior se habló sobre el 
patrimonio como herramienta para 
la paz, así como del patrimonio de 
España en la Unesco, en la que 
ocupa el 3º lugar tras China e Italia, 
por número de sitios reconocidos 
como Patrimonio de la Humanidad.
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ALMUERZO-COLOQUIO

Miguel Torruco Marqués 
Secretario de Turismo de México

Miguel Torruco, Secretario de Turismo de México, firma en el libro de honor de la Fundación

Mesa presidencial: José Luis 
López-Schümmer, Luis Ale-
gre, José Ignacio Salafran-
ca, Miguel Torruco y José 
Carlos García de Quevedo

Intervención de Juan Pablo 
de Laiglesia, Secretario de 
Estado de Asuntos Exterio-
res y para Iberoamérica y el 
Caribe

En el almuerzo celebrado en ho-
nor del Secretario de Turismo de 
México, Miguel Torruco, se contó 
además con la presencia del Sub-
secretario de Turismo, Humberto 
Hernández Haddad, así como con 
el Gobernador del Estado de  Sina-
loa, Quirino Ordaz Coppel, acom-
pañado por una amplia delegación. 
Las palabras del Secretario Torru-
co, ante una audiencia formada 
por empresarios, inversionistas y 
representantes de instituciones, 
versaron sobre la actual política tu-
rística de México, las buenas cifras 
en materia de llegada de turistas 
internacionales, captación de divi-
sas y saldo de la balanza turística 
así como indicadores de la buena 
marcha del turismo en 2019. Fina-
lizó su intervención concretando 
los objetivos del gobierno mexica-
no en esta materia para este año 
2020 y ejercicios futuros, citándo-
se, entre otros proyectos, el Tren 
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Maya que tendrá una gran influen-
cia en la zona.
Entre los invitados se encontraba 
el Secretario de Estado de Coo-
peración Internacional y para Ibe-
roamérica y el Caribe, Juan Pablo 
de Laiglesia, quien dijo unas pala-
bras resaltando la importancia de 
México y sus relaciones con Espa-
ña. También intervino brevemente 
el Sr. García de Quevedo, Presi-
dente del ICO, institución que pa-
trocinaba el almuerzo. Al finalizar 
tuvo lugar un interesante coloquio 
con los asistentes.

Víctor Baz; Quirino Ordaz, Gobernador de Sinaloa; Trinidad 
Jiménez, y Juan Pablo de Laiglesia

Intervención del Secretario de Turismo de México, 
Miguel Torruco

Trinidad Jiménez, Juan Pablo de Laiglesia y 
Humberto Hernández Haddad

Gloria Mínguez (M. de AAEE) y Manuel Butler (OMT)

Gloria Garza, Carsten Moser, Luisa Peña y Miguel Torruco
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La pandemia del Covid-19 está teniendo conse-
cuencias económicas sin precedentes en el mundo. 
América Latina es una de las regiones que más está 
sufriendo esta crisis y los pronósticos apuntan a que 
su recuperación será lenta y frágil debido a que la vul-
nerabilidad estructural de las economías latinoameri-
canas supone un riesgo añadido y limita la capacidad 
de su política económica para hacer frente a la crisis. 

Conscientes de ello, la Fundación Euroamérica y la 
Fundación Iberoamericana Empresarial, en colabora-
ción con Caf - Banco de Desarrollo de América Latina, 
pusieron en marche este Informe, elaborado por ex-
pertos, para realizar un examen profundo de la situa-
ción que vive la región y proponer, en su parte final, 
unas recomendaciones sobre cuáles deben ser los 
objetivos de la política económica en este contexto.

América Latina: una agenda para la recuperación

Para ver el contenido digital, pulse sobre la imagen.

Informe

https://www.euroamerica.org/informe-america-latina-una-agenda-para-la-recuperacion.html
https://www.euroamerica.org/informe-america-latina-una-agenda-para-la-recuperacion.html
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La Fundación Euroamérica, consciente del enorme es-
fuerzo realizado por una gran parte del sector privado 
durante la pandemia, ha querido hacer su pequeño ho-

RSE
menaje recogiendo en este documento un resumen de la 
Acción Social llevada a cabo por las empresas de nues-
tro Patronato y algunos de nuestros colaboradores.

Para ver el contenido digital, pulse sobre la imagen.

Informe

https://www.euroamerica.org/noticia/rse
https://www.euroamerica.org/noticia/rse
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En la sede de Fundación Carolina, Ramón Jáu-
regui, Presidente de Fundación Euroamérica, y 
José Antonio Sanahuja, Director de Fundación 
Carolina, han firmado un Acuerdo Marco para re-
gular la colaboración entre ambas instituciones, 
así como las actividades vinculadas que se con-
sideren de interés mutuo y que afecten a los ob-
jetivos que se quieran desarrollar conjuntamente. 

La Fundación Euroamérica firma un convenio de 
colaboración con CONCAMIN (Confederación 
de Cámaras Industriales de los Estados Unidos 
Mexicanos), acto celebrado vía online, este mes 
de octubre. Entre otros objetivos, esta el de “fo-
mentar y realizar actividades que intensifiquen 
las relaciones culturales, económicas y de coo-
peración para el desarrollo entre instituciones, 
entidades y empresas europeas y americanas, 
impulsando el diálogo entre Europa y América”.

Bankinter y el Instituto de Ingeniería de Es-
paña se han incorporado a nuestro círculo de 
Colaboradores. Desde estas líneas, les damos 
la bienvenida, con el deseo de una fructífera y 
eficaz relación.

El Ayuntamiento de Madrid lanza Madrid Plat-
form: HUB internacional entre Europa y Latino-
américa. 
La Fundación Euroamérica, muy honrada en 
apoyar este proyecto, firma un convenio de co-
laboración. Esta alianza constituye una oportu-
nidad de crear sinergias reales para estimular la 
cooperación y el entendimiento entre institucio-
nes y empresas de Europa y América Latina.

Ineco se ha incorporado a la Fundación Eu-
roamérica como nuevo miembro del Patronato. 
Desde estas líneas, le damos la bienvenida, 
con el deseo de una eficaz relación. Esperamos 
que ésta sirva a intereses comunes y fortalezca 
nuestras actividades.

NUEVO PATRONO

La Fundación Euroamérica firma un convenio de 
colaboración con CIPPEC (Centro de Implemen-
tación de Políticas Públicas para la Equidad y el 
Crecimiento), organización independiente, apar-
tidaria y sin fines de lucro que produce conoci-
miento y ofrece recomendaciones para construir 
mejores políticas públicas.

CONVENIOS

La Fundación Euroamérica firma un convenio de 
colaboración con la Universidad de Santiago de 
Compostela, a través de la Cátedra Iberoameri-
cana, en los campos de interés común.

NUEVOS COLABORADORES



64 www.euroamerica.org   forum 30

otras noticias

forum

Ramón Jáuregui, Presidente de la Fundación Euroamérica y ex 
Presidente de la Asamblea EuroLat, recibe el premio Aquí Euro-
pa-Vocento en reconocimiento a su trayectoria personal en pro 
de la construcción europea. Como eurodiputado (2009-2010 y 
2014-2019) ha trabajado “en el corazón de la UE con un esfuerzo 
incansable por los derechos humanos -reconoce el galardón- por 
más Europa y por reforzar los lazos entre la UE y América Latina”.

En junio se celebró, de forma online, el 
Patronato de la Fundación Euroamérica, 
en el que se aprobaron las cuentas anua-
les del ejercicio anterior. Con una notable 
asistencia de miembros del patronato, 
destacando la presencia de la Secretaria 
de Estado Cristina Gallach, se repasaron 
las actividades celebradas en  2019, así 
como las de este año en curso. También 
se debatieron los próximos actos previs-
tos tanto en Europa como en América.

Ramón Jáuregui y Ángel Durández, como Presidente y Vicepresidente Ejecutivo de la Fundación, asis-
tieron al “Encuentro del MAEUEC, con las instituciones españolas dedicadas a América Latina”, celebrado 
en Casa de América, este 24 de noviembre. Cristina Gallach, Secretaria de Estado de Asuntos Exteriores 
y para Iberoamérica y el Caribe, y Manuel Muñiz, Secretario de Estado de la España Global, han sido los 
convocantes directos de la reunión.
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ENTIDADES COLABORADORAS

Entidades

Representante: 
Cristina Gallach, Secretaria de Estado de Asuntos Exteriores y para 
Iberoamérica y el Caribe

Representante: 
Óscar Díaz-Canel, Subdirector de Relaciones Institucionales

Representante:
José Antonio García Belaunde, Representante en Europa

Representante:
Pablo Colio, Consejero Delegado de Grupo FCC

Representante:
María Peña Mateos, Consejera Delegada

Representantes:
José Antonio Llorente, Socio Fundador y CEO
Claudio Vallejo, Director Senior Latam Desk

Representante:
Jorge Domecq, Director de Relaciones Institucionales España y 
Consejero de Estrategia de Airbus Defence & Space

Representantes:
Fernando Ruiz, Presidente de Deloitte España
Juan Hernández Galante, Director de Marketing y Relaciones 
Institucionales

Representante:
Juan Cierco, Director Corporativo

Representantes:
Ana Botín, Presidenta de Banco Santander 
Borja Baselga, Director de la Fundación Banco Santander

Representantes:
Trinidad Jiménez, Directora de Estrategia Global de Asuntos Públicos
Natalia Moreno, Directora de Relaciones Institucionales Global *  Miembro fundador

Representante:
Miguel Sagüés, Director General de IE University y Director de 
Admisiones

Representante:
José Luis López-Schümmer, Chief Representation Officer for 
Spain, Portugal and Latam

Representantes:
Ángel Galán, Consejero Secretario del Consejo de Administración de 
CEMEX España
Antonio Cases, Responsable de Relaciones Institucionales y Asuntos 
Públicos-España

*

*

*

*

*

Representantes:
Ángel Luis Bautista, Director de Relaciones Institucionales
Víctor Baz, Subdirector de Relaciones Internacionales. Director de 
Relaciones Institucionales

Representantes:
Celestino Rodríguez, Director de Gabinete de Presidencia
Juan Ramón Hernández Barrera, Director comercial y Planifica-
ción internacional

Representante:
María Álvarez, Public Policy & Gov. Relations Manager, Law PhD 

*
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